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PRESIDENCE DE M. POULLET, PRESIDENT
VOORZITTERSCHAP VAN DE HEER POULLET. VOORZITTER

— La seance est ouverte a 9 h 40.
De vergadering wordt geopend om 9 u. 40.

M. Ie President. — Je declare ouverte la seance pleniere
du Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale du 27 novembre
1991 (matin).

Ik verklaar de plenaire vergadering van de Brusselse
Hoofdstedelijke Raad van 27 november 1991 (ochterid) geo-
pend.

VERONTSCHULDIGD — EXCUSES

De Voorzitter. — De heer Cauwelier en mevrouw Huyte-
broeck hebben mij gevraagd zich te verontschuldigen.

M. Cauwelier et Mme Huytebroeck m'ont prie d'excuser
leur absence.

ORDRE DES TRAVAUX

REGELING VAN DE WERKZAAMHEDEN

M. Ie President. — Avec 1'accord des chefs de groupe
contactes a ce propos, je vous propose de tenir une seance
pleniere de 1'Assemblee reunie ce vendredi 29 novembre 1991
pour entendre la question orale de M. Duponcelle a MM.
Chabert et Thys, Membres du College reuni, concemant«1'ab-
sence des projets de budget 1992 pour la Commission commu-
nautaire commune ».

Met instemming van de fractieleiders die hierover werden
geraadpleegd, stel ik u voor een plenaire vergadering te houden
van de Verenigde Vergadering dp vrijdag 29 november 1991
om te luisteren naar de mondelinge vraag van de heer
Duponcelle aan de heren Chabert en Thys, Leden van het
Verenigd College, betreffende «het ontbreken van begrotings-
ontwerpen voor 1992 voor de Gemeenschappelijke Gemeen-
schapscommissie ».

Pas d'observation? (Non.)
Geen bezwaar? (Neen.)
II en sera done ainsi.
Aldus wordt besloten.

COMMUNICATIONS — MEDEDELINGEN
Cow d'arbitrage — Arbitragehof

M. Ie President. — En application de 1'article 113 de la loi
speciale du 6 janvier 1989 sur la Cour d'arbitrage, la Cour
d'arbitrage notifie les arrets suivants:

— arret n° 34/91 rendu Ie 21 novembre 1991, en cause:
— Ie recours en annulation de 1'article 314 de la loi du

22 decembre 1989 portant des dispositions fiscales, introduit
par B. Ruzette et consorts (n° 215 du role);

— arret n° 35/91 rendu Ie 21 novembre 1991, en cause:
• les recours en annulation partielle de 1'article 12 du

decret de la Communaute francaise du 5 fevrier 1990 relatif
aux batiments scolaires de 1'enseignement non universitaire
organise ou subventionne par la Communaute francaise, intro-
duites par Jean-Claude Buydens (n08 235 et 236 du role);

— arret n° 36/91 rendu Ie 21 novembre 1991, en cause:
• la question prejudicielle posee par la Sixieme Chambre

de la Cour d'appel de Liege par arret du 28 juin 1990 en
cause du Ministere public centre Stephan Uhoda et la societe
anonyme Uhoda (n° 228 du role).

Pour information.
In uitvoering van artikel 113 van de bijzondere wet van

6januari 1989 op het Arbitragehof, geeft het Arbitragehof
kennis van de volgende arresten:

— arrest nr. 34/91 uitgesproken op 21 november 1991, in
zake:

• het beroep tot vemietiging van artikel 314 van de wet
van 22 december 1989 houdende fiscale bepalingen, ingesteld
door B. Ruzette en consorten (nr. 215 van de rol);

— arrest nr. 35/91 uitgesproken op 21 november 1991, in
zake:

• de beroepen tot gedeeltelijke vemietiging van artikel 12
van het decreet van de Franse Gemeenschap van 5 februari
1990 «relatif aux batiments scolaires de 1'enseignement non
universitaire organise ou subventionne par la Communaute
francaise», ingesteld door Jean-Claude Buydens (nrs. 235 en
236 van de rol);

— arrest nr. 36/91 uitgesproken op 21 november 1991, in
zake:

• de prejudiciele vraag gesteld door de Zesde Kamer van
het Hof van Beroep te Luik bij arrest van 28 juni 1990 inzake
het Openbaar Ministerie tegen Stephan Uhoda en de naamloze
vennootschap Uhoda (nr. 228 van de rol).

Ter informatie.

Cour des comptes — Rekenhof

M. Ie President. — Par lettre du 21 novembre 1991, la
Cour des comptes communique qu'elle n'a pas de remarques
a formuler a 1'encontre de la nouvelle ventilation des alloca-
tions de base au sein du programme 01 de la division 17,
prevue par 1'arrete ministeriel du 28 octobre 1991.

Renvoi a la Commission des Finances, du Budget, de la
Fonction publique, des Relations exterieures et des Affaires
generates.

Bij brief van 21 november 1991 deelt het Rekenhof mede
dat het geen opmerking heeft tegen de herverdeling van basisal-
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locaties in programma 01 van de afdeling 17» zoals voorzien
in het ministerieel besluit van 28 oktober 1991.

Verzonden naar de Commissie voor de Financien, Begro-
ting, Openbaar Ambt, Exteme Betrekkingen en Algemene
Zaken.

Par lettre du 21 novembre 1991, la Cour des comptes
communique qu'elle n'a pas d'objection a formuler a 1'en-
contre de la nouvelle ventilation des allocations de base au
sein du programme 03 de la division 11, prevue par 1'arrete
ministeriel du 21 octobre 1991.

Renvoi a la Commission des Finances, du Budget, de la
Fonction publique, des Relations exterieures et des Affaires
generales.

Bij brief van 21 november 1991 deelt het Rekenhofmede
dat het geen bezwaar heeft tegen de herverdeling van basisallo-
caties in programma 03 van de afdeling 11, zoals voorzien in
het ministerieel besluit van 21 oktober 1991.

Verzonden naar de Commissie voor de Financien, Begro-
ting, Openbaar Ambt, Externe Betrekkingen en Algemene
Zaken.

Deliberation budgetaire — Begrotingsberaadslaging

M. Ie President. — Par lettre du 22 novembre 1991,1'Exe-
cutiftransmet, en execution de 1'article 15 des lois coordonnees
du 17 juillet 1991 sur la comptabilite de 1'Etat, une copie de
1'arrete ministeriel du 21 novembre 1991 modifiant Ie budget
administratif 1991 par transfer! de credits entre allocations de
base du programme 06 de la division 15.

Renvoi a la Commission des Finances, du Budget, de la
Fonction publique, des Relations exterieures et des Affaires
generates.

Bij brief van 22 november 1991 zendt de Executieve, in
uitvoering van artikel 15 van de gecoordineerde wetten van
17 juli 1991 op de Rijkscomptabiliteit, een afschrift van het
Ministerieel besluit van 21 november 1991 tot wijziging van de
administratieve begroting 1991 door overdracht van kredieten
tussen de basisallocaties van programma 06 van de afdeling 15.

Verzonden naar de Commissie voor de Financien, Begro-
ting, Openbaar Ambt, Externe Betrekkingen en Algemene
Zaken.

PROJET DE REGLEMENT AJUSTANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1991

BUDGET ADMINISTRATIF AJUSTE DE L'AGGLOME-
RATION DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1991

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DE LA REGION DE
BRUXELLES-CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1992

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DE LA REGION DE
BRUXELLES-CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1992

BUDGET ADMINISTRATIF DE LA REGION DE
BRUXELLES-CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1992

PROJET DE REGLEMENT CONTENANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

PROJET DE REGLEMENT CONTENANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

BUDGET ADMINISTRATIF DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

PROJET DE REGLEMENT PORTANT TAXE EN
MATIERE DE CENTIMES ADDITIONNELS AU PRE-
COMPTE IMMOBILIER

PROJET DE REGLEMENT PORTANT TAXE ADDI-
TIONNELLE A L'lMPOT DES PERSONNES PHYSI-
QUES

PROJET DE REGLEMENT PORTANT TAXE EN
MATIERE DE CENTIMES ADDITIONNELS A LA
TAXE PROVINCIALE SUR LA FORCE MOTRICE

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE SECOND
FEUILLETON AJUSTANT LE BUDGET DES VOIES
ET MOYENS DE LA REGION DE BRUXELLES-CAPI-
TALE POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1991

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE SECOND
FEUILLETON AJUSTANT LE BUDGET GENERAL
DES DEFENSES DE LA REGION DE BRUXELLES-
CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1991

DEUXIEME AJUSTEMENT DU BUDGET ADMINIS-
TRATIF DE LA REGION DE BRUXELLES-CAPITALE
POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1991

PROJET DE REGLEMENT AJUSTANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1991

INTERPELLATIONS JOINTES AUX BUDGETS

Interpellation de M. Vandenbossche aM. Desir, Ministre du
Logement, de 1'Environnement, de la Conservation de la
Nature et de la Politique de 1'Eau et a M. Gosuin, Secretaire
d'Etat adjoint au Ministre du Logement, de 1'Environne-
ment, de la Conservation de la Nature et de la Politique de
1'Eau, concemant «les relations entre 1'Administration des
ressources naturelles et de 1'Environnement et 1'Institut
bruxellois pour la gestion de l'environnement»

Interpellation de Mme Nagy a M. Thys, Ministre des Travaux
publics, des Communications et de la Renovation des Sites
d'Activites economiques desaffectes, concemant «l'achat de
trams par la STIB approuve par l'Executif»
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Interpellation de M. Debry a M. Picque, Ministre-President
de 1'Executif et a M. Desir, Ministre du Logement, de
1'Environnement, de la Conservation de la Nature et de la
Politique de 1'Eau, concernant «l'attitude desinvolte du
Ministre et de 1'Executif vis-a-vis de la Cour des Comptes»

Poursuite de la discussion generate conjointe

ADMINISTRATIEVE BEGROTING VAN DE AGGLOME-
RATIE BRUSSEL VOOR HET BEGROTINGSJAAR
1992

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE BELAS-
TING MET BETREKKING TOT DE OPCENTIEMEN
BIJ DE ONROERENDE VOORHEFFING

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE
TWEEDE AANPASSINGSBLAD VAN DE MTODELEN-
BEGROTING VAN HET BRUSSELSE HOOFDSTEDE-
LIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGSJAAR 1991

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE
TVVEEDE AANPASSINGSBLAD VAN DE ALGEMENE
UITGAVENBEGROTING VAN HET BRUSSELSE
HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1991

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE BIJKO-
MENDE BELASTING BIJ DE PERSONENBELASTING

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE BELAS-
TING MET BETREKKING TOT DE AANVULLENDE
OPCENTIEMEN OP DE PROVINCIEBELASTING OP
DE DRIJFKRACHT

AAN DE BEGROTINGEN TOEGEVOEGDE INTERPEL-
LATIES

TWEEDE AANPASSING VAN DE ADMINISTRATIEVE
BEGROTING VAN HET BRUSSELSE HOOFDSTEDE-
LIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGSJAAR 1991

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE MIDDELENBEGROTING VAN DE
AGGLOMERATES BRUSSEL VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1991

Interpellate van de heer Vandenbossche tot de heer Desir,
Minister belast met Huisvesting, Leefmilieu, Natuurbehoud
en Waterbeleid en tot de heer Gosuin, Staatssecretaris toege-
voegd aan de Minister belast met Huisvesting, Leefmilieu,
Natuurbehoud en Waterbeleid, betreffende «de verhoudin-
gen tussen de Administratie van Natuurlijke Hulpbronnen
en van het Leefmilieu en het Brussels Instituut voor Milieu-
beheer»

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE ALGEMENE UITGAVENBEGRO-
TING VAN DE AGGLOMERATIE BRUSSEL VOOR
HET BEGROTINGSJAAR 1991

Interpellatie van Mevrouw Nagy tot de heer Thys, Minister
belast met Openbare Werken, Verkeer en de Vernieuwing
van Afgedankte Bedrijfsruimten, betreffende «de door de
Executieve goedgekeurde aankoop van tramstellen door de
MIVB»

AANGEPASTE ADMINISTRATIEVE BEGROTING VAN
DE AGGLOMERATIE BRUSSEL VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1991

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE DE MID-
DELENBEGROTING VAN HET BRUSSELSE HOOFD-
STEDELIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGS-
JAAR 1992

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE DE
ALGEMENE UITGAVENBEGROTING VAN HET
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR
HET BEGROTINGSJAAR 1992

ADMINISTRATIEVE BEGROTING VAN HET BRUS-
SELSE HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR HET
BEGROTINGSJAAR 1992

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE DE MID-
DELENBEGROTING VAN DE AGGLOMERATIE
BRUSSEL VOOR HET BEGROTINGSJAAR 1992

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE DE
ALGEMENE UITGAVENBEGROTING VAN DE
AGGLOMERATIE BRUSSEL VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1992

Interpellatie van de heer Debry tot de heer Picque, Minister-
Voorzitter van de Executieve en tot de heer Desir, Minister
belast met Huisvesting, Leefmilieu, Natuurbehoud en
Waterbeleid, betreffende «de onverschillige houding van de
Minister en de Executieve ten overstaan van het Rekenhof»

Voortzetting van de samengevoegde algemene bespreking

M. Ie President. —• Mesdames, Messieurs, 1'ordre du jour
appelle la poursuite de la discussion generate conjointe des
projets d'ordonnance et de reglement.

Dames en Heren, aan de orde is de voortzetting van de
samengevoegde algemene bespreking van de ontwerpen van
ordonnantie en verordening.

Ik was van plan eerst het woord te verlenen aan de geman-
dateerde sprekers van de fracties en vervolgens aan de interpel-
lanten. De heer Vandenbossche is echter gemandateerde spre-
ker en interpellant tegelijk.

J'avais 1'intention de dormer en premier lieu la parole aux
orateurs mandates par leur groupe et ensuite aux interpella-
teurs. Toutefois, M. Vandenbossche est a la fois orateur man-
date et interpellateur.

Het woord is dus aan de heer Vandenbossche die eveneens
zijn aan de begroting toegevoegde interpellatie zai ontwik-
kelen.
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De heer Vandenbossche. — Mijnheer de Voorzitter, Mijn-
heer de Eerste-ondervoorzitter, Mijnheer de Minister, Waarde
Collega's, ik stel vast dat de CVP momenteel over de nagenoeg
volstrekte meerderheid beschikt in de Brusselse Raad, wat mij
verheugt.

Laten we echter ter zake komen, met name tot de bespre-
king van de begroting.

De cyclus in de politieke besluitvorming noopt de Execu-
tieve elk jaar rond deze periode haar middelen- en uitgaven-
begroting in te dienen. Ook dit is nu het geval bij een tijdig
ingediend document. Het document waarvan sprake is niet van
enig belang ontdaan; het is de spiegel van de maatschappelijke
organisatie door de meerderheid voorgedragen en goedge-
keurd binnen de perken van haar financiele mogelijkheden en
wettelijke bevoegdheden en waarbinnen de burger zijn eigen
leven kan bepalen. Het document is gedragen door een meer-
derheid waarvan de samenstelling is gekend, namelijk VU, SP,
CVP, PSC, PS en FDF. Al deze partijen, samen met de
oppositie, komen uit een zopas geleverde nationale verkie-
zingsstrijd waarvan de resultaten willens nillens hun weerslag
zullen hebben ook op het Brusselse terrein.

Ook de wijze waarop de partijen zich hebben opgesteld
tijdens de verkiezingscampagne zai een weerslag hebben op het
gevoerde beleid en op de verstandhouding tussen de partijen.

Mijnheer de Vooriztter, Collega's ik wens twee punten aan
te halen.

Eerst en vooral was het voor mij een verrassing dat de
Franstalige meerderheidspartijen zich zeer sterk communau-
tair hebben geprofileerd, dit in tegenstelling tot de Vlaamse
partijen. Los van de bekomen resultaten voortvloeiend uit
deze strategic, vond ik de houding in Brussel onbetamelijk ten
aanzien van de Vlaamse gemeenschap. Inderdaad, men kan
niet uit twee ruiven eten! Het pacificatiemodel waar ook de
Franstaligen in Brussel de mond van vol hebben vraagt ook
zijn prijs. Volgens mij was de Pranstalige Brusselaar beter
bejegend vanuit het zoeken naar een consensus dan vanuit het
conflictmodel.

Hoe dan ook, de houding van de Franstaligen ten opzichte
van de Vlaamse meerderheidspartijen in Brussel is een belang-
rijk signaal.

Ik nodig Minister-Voorzitter Picque dan ook uitdrukkelijk
uit alle dubbelzinnigheid uit deze ppstelling weg te werken.

Monsieur Picque, meme si vous etes absent, nous, flamands
et francophones, n'avons nous pas fait du bon boulot
ensemble?

Mijn tweede punt is het volgende. Ik ben in het bezit van
een van de zovele FDF-folders die de verbeelding tarten:
«Francois Dubois, FDF, dit non aux flamingants, c'est un
«non» de leur dialecte, laid a 1'audition, depourvu de culture,
sans aucun rayonnement international; les flamands occupent
nos places, les flamingants aboient, les francophones leur
donneront un coup de pied.»

Collega's van de FDF, thans afwezig, wat houdt u tegen
uw houding consequent toe te passen? Brussel wordt bestuurd
door de beide gemeenschappen. Niemand, ook uw partij niet,
is in staat enige wettelijke maatregel te nemen zonder de
instemming van de Vlamingen. Zolang er een Vlaming verko-
zen wordt in Brussel zult u dit moeten aanvaarden. Een derge-
lijke electorale instelling is dom. Het schaadt de fundamentele
belangen van Brussel als hoofdstad van dit land.

Mijnheer de Voorzitter, Collega's, deze inleidende be-
schouwingen moesten mij van het hart. Ik kom nu echter tot
de essentie van het begrotingsdebat.

De gegevens die door Minister Chabert werden verwerkt
omtrent de evolutie van de demografie en het inkomen wekken
ernstige zorgen. Ik zai het uitstekende rapport, hier voorgedra-
gen door de heer Beghin, niet herhalen. Het lijkt mij nochtans
onontbeerlijk de Executieve uit te nodigen het beleid aan te
passen aan de vaststellingen die voortvloeien uit dit document.

Ten eerste, Brussel moet werken aan een samenlevingsmo-
del, dat opnieuw de zin creeert om hier te leven, te werken en
te wonen. De demografische evolutie wordt in belangrijke
mate veroorzaakt door het vertrek van Vlaamse en Franstalige
Belgen naar de rand en verder. Zij zullen niet weerkeren
omwille van de renovatie van enkele woningen door de
gemeenten, de GOM of andere instellingen. Het leefklimaat
dient, als leefklimaat, essentieel te worden gewijzigd.

De fundamentele opdracht ligt bij de veiligheid.

Geachte Heren Ministers, indien u geen veilig leefklimaat,
creeert, zult u nooit meer een terugkeerbeweging meemaken.
De burger, jong of oud, voelt zich onzeker op de straat, in de
metro en zeifs in eigen woningen en appartementen. Er dringen
zich drastische maatregelen op, vooral op het terrein moet er
gewerkt worden.

De agenten, de wijkagenten, dicht bij de burger, moeten
opnieuw hun plaats veroveren met een preventieve en sociale
functie. Vele middelen moeten worden vrijgemaakt om dit
beleid te kunnen voeren.

Een tweede essentieel punt is de verhouding tot de
migranten.

De Executieve heeft in het recente verleden terecht geop-
teerd voor het integratiemodel en heeft ook voor dit beleid
belangrijke middelen vrijgemaakt. De christen-democraten, de
CVP, pleiten echter voor een dubbelspoorbeleid. De clandesti-
niteit en de illegaliteit moeten worden aangepakt door een
accuraat en efficient optreden van parket, politic en magistra-
tuur in het algemeen. Brussel mag geen vluchtstad worden
voor illegale verblijfshouders. Laten wij daarover niet meer
praten; maar er op het terrein werkelijk iets aan doen.

De Brusselse Executieve heeft met de ordonnantie inzake
ruimtelijke ordening en stedebouw een belangrijke stap gezet in
de stadsvemieuwing. Alhoewel de resultaten nog niet kunnen
worden beoordeeld lijkt het mij nuttig in het kader van het
begrotingsdebat, uw aandacht te vestigen op een aantal pro-
bleemaspecten weike bij de uitvoering van het renovatiebeleid
tot uiting komen.

Mijnheer de Minister, op weike wijze wordt de informatie-
stroom inzake de publieke renovatie naar het Belgische
bedrijfsleven georganiseerd? Ik verheel niet dat het gevaar
bestaat dat de stadsvemieuwing wordt gemonopoliseerd door
een kleine groep Brusselse bedrijven, wat de noodzakelijke
concurrentie niet in stand houdt en de nu al zeer dure stadsre-
novatie totaal onbetaalbaar zai maken.

De volgende vraag betreft de gewestelijke ontwikkelings-
maatschappij die werkt aan samenwerkingsmodellen met pri-
ve-bedrijven. Hoe worden deze bedrijven gerecruteerd? Wor-
den alle juridische voorwaarden in acht genomen inzake de
openbare aanbestedingen? Deze vragen nopen duidelijke ant-
woorden.

Een vierde punt dat ik wil behandelen is het leefmilieu in
Brussel. Het leefmilieu is een essentiele voorwaarde. Er werd
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reeds veel over gepraat. Ik wens echter niet het algemeen beleid
te benaderen, maar in dit kader mijn interpellatie te plaatsen.

Naar aanleidiag van een emstig leefmilieuprobleem in de
Neerpedevallei, waar een van de weinige gewaardeerde natuur-
gebieden binnen de 19 gemeenten bedreigd wordt door de
vervuiling van de Pedebeek, werd door het Brussels Instituut
voor Milieubeheer op 22 oktober 1991 aan de gemeente Ander-
lecht een schrijven gericht, waarvan de inhoud op zijn minst
schokkend ofverbijsterend kan worden genoemd. Het Brussels
instituut zegt bevoegd te zijn voor het toezien op de kwaliteit
van het oppervlaktewater, op basis, van de door hem geci-
teerde wetgeving.

Het Brussels Instituut voor Milieubeheer stelt: «Daaren-
boven heeft artikel 44 van de wet van 16juni 1989 houdende
diverse institutionele hervormingen, in de wet van 26 maart
1971 bijzondere bepalingen ingelast met betrekking tot het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest, waarbij het Brussels Instituut
voor Milieubeheer wordt aangeduid als waterzuiveringsmaat-
schappij. Aangezien de bevoegdheden in ons grondwettelijk
stelsel toekenningsbevoegdheden zijn, sluit de bevoegdheid,
door de gecombineerde uitwerking van de wetten van '71 en
'89 aan het Instituut toegekend, eike andere bevoegdheid uit,
onverminderd de mogelijkheden van verhaal of van uitoefe-
ning van de voogdijschap.

De Administratie van de Natuurlijke Hulpbronnen en het
Leefmilieu, en inzonderheid haar bestuursambtenaar die, om.
de continui'teit van de dienst te verzekeren, het beheer van de
oppervlaktewateren in al zijn facetten heeft verzekerd tot de
oprichting van het Instituut, beschikt voortaan niet meer over
deze bevoegdheid.

Ondanks deze uitdrukkelijke wetsbepaling weigert de
Administratie de dossiers inzake waterbeleid te verzenden, en
stelt de bestuursambtenaar, met instemming van de Geweste-
lijke Minister bevoegd voor het waterbeleid, nog steeds alle
beheersdaden.» (Einde citaat.) Het Brussels Instituut voor
Milieubeheer vraagt mij het probleem voor te leggen aan
Minister Desir, die bevoegd is voor het waterbeleid.

Met de grootste aandrang vraag ik de Minister dat hij mij
eens duidelijk uitlegt waarom zijn ambtenaar de dossiers niet
ter beschikking moet stellen aan een instelling die daarvoor
wettelijk bevoegd is en waarom hij deze ambtenaar zo in
bescherming neemt. Nog belangrijker is de vraag wat er nu
op het terrein gaat gebeuren. Een ambtenaar contacteerde mij
in mijn hoedanigheid van schepen en vroeg mij «N'y a-t-il pas
un dossier ?» Wij vragen geen dossier, wij vragen concrete
actie op het terrein. De tijd is aangebroken dat ook inzake
leefmilieu er op het terrein een en ander gebeurt.

Het economisch beleid werd bij de vorige bespreking van
de begroting 1990 door collega Jan Beghin duidelijk toegelicht.
Bij deze begrotingsbespreking wens ik hieraan een belangnjk
aspect toe te voegen, met name het middenstandsbeleid. Brus-
sel mist een middenstandsbeleid. Brussel is nochtans een stad
van kleine en middelgrote ondememingen, van handel,
ambacht en nijverheid en van middenstand. Een beleid hier-
voor is totaal afwezig.

De KMO- en middenstandsorganisaties liggen verspreid
over de stad, maar ze bestaan, ze werken. Er is een dringende
nood aan een ontmoetingsstructuur en aan een overlegorgaan.
De Minister van Economie moet een overlegraad op regionaal
niveau creeren, en deze moet volgende kenmerken bezitten:
de Raad moet interprofessioneel zijn, pluralistisch, commu-
nautair evenwichtig en representatiefvoor de erkende instellin-
gen. De Raad moet worden belast met overleg, advies en
initiatiefrecht.

Hierbij moeten enkele belangrijke bedenkingen worden
gemaakt. Het Verbond van Ondememingen van Brussel verte-
genwoordigt alleen de grote ondememingen en de huidige
vertegenwoordigers van de middenstand zijn niet representa-
tief, zij zijn door het VOB voorgedragen op een totaal onde-
mocratische wijze, zonder rekening te houden met de represen-
tatieve middenstandsorganisaties. Op inhoudelijk vlak is er
geen middenstandsbeleid. De Minister heeft geen specifiek
beleid ter zake. Er wordt alleen gefractioneerd en occasioneel
opgetreden. De GOM-Brussel richt zich uitsluitend tot de
grote ondememingen en heeft geen middenstandsstrategie. Het
ESIM, het Economisch en Sociaal Instituut voor de Midden-
stand heeft drie ambtenaren overgedragen die onmachtig zijn
om op het terrein wat dan ook te doen.

Minister Jean-Louis Thys heeft een belangrijke bevoegd-
heid inzake vervallen bedrijfsruimten die nochtans kansen
bieden voor de middenstand, maar die tot op vandaag onbenut
zijn gebleven. De gemeenten plegen informeel middenstands-
overleg wanneer de bevoegde schepenen daartoe stappen doen.
Een specifiek beleid is dus afhankelijk van de schepenen en
het bestuur.

Collega's, er is nochtans nood aan een middenstandsbeleid,
aan ruimtelijke ordening voor de middenstand. Er is nood aan
een toegankelijk vervoer en aan een toegankelijke infrastruc-
tuur zonder al te veel verkeersproblemen, en met oog voor de
veiligheid. Er is nood aan promotie voor de kleine bedrijven,
er is nood aan begeleiding van starters en groeiers, maar
ook aan informatie voor haridel, ambacht en nijverheid. De
Minister van Economie zou een eigentijdse visie moeten ont-
wikkelen en een eigentijds programma moeten voorleggen
gebaseerd op volgende pijiers.

Inzake ruimtelijke ordening moet de rol van de midden-
stand worden geherwaardeerd. De middenstand heeft een
sociale rol. Hij kan de ontmoeting tussen de mensen bevorde-
ren. Hij heeft ook een economische rol door voor een inkomen
te zorgen en een culturele rol die instaat voor een dynamiek
tussen de mensen. ' .

De handelaar «staat in het midden». Door de begeleiding
van handelaarscomites via een goede strategic kunnen nieuwe
impulsen worden gegeven. Stedebouwkundige maatregelen en
een degelijk uitgebouwde verkeersinfrastructuur kunnen heel
wat verbeteren,

Op het vlak van de veiligheid moet ook een beleid worden
gevoerd, zowel ten opzichte van de eigendommen, de goederen
als de personen. Ter zake is er een enorme nood aan maatre-
gelen.

Ook op het vlak van de promotie moet het eigen karakter
van Brussel worden bevorderd. Er is nood aan een eigen
Brussels produkt. De heer Simonet heeft ter zake een zeer goed
voorstel ingediend. Ook de meertaligheid van de handelaars is
een troef die moet worden uitgespeeld.

Ook de begeleiding van de kleine ondememingen
schreeuwt om beleidsmaatregelen. De uitvoering van de beslis-
sing van de Brusselse Executieve tot oprichting van een cen-
trum voor bedrijfbeheer laat op zich wachten. Mijnheer de
Minister van Economic, het is hoognodig dat u ter zake
maatregelen neemt.

Er is ook nood aan een begeleiding van beginners. Hierbij
kunnen de sociale organisaties met interprofessioneel karakter
worden ingeschakeld. Er moet ook steun aan groeiers worden
verleend. Samengevat pleit ik voor een structurele aanpak,
voor overlegstructuren met de representatieve middenstands-
organisaties. De vertegenwoordigingen moeten voortaan geba-
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seerd zijn op een structurele hertekening van de middenstand.
Nieuwe beleidsinitiativen moeten worden genomen.

Tenslotte nog enkele bedenkingen over de financiering
van de sportinfrastructuur door het Brusselse Hoofdstedelijk
Gewest. Er is ter zake enige onduidelijkheid. Minister Chabert
sprak over waarborgen voor de Vlaamse Gemeenschap. Minis-
ter Picque stelde dat enkele Vlaamse clubs van de sportinfra-
structuur gebruik zouden kunnen maken. Men kan beweren
dat beide uitspraken hetzelfde willen zeggen, maar het is even-
eens duidelijk dat beide uitspraken tot de meest diverse inter-
pretaties aanleiding kunnen geven. Daarom kreeg ik graag een
concreet antwoord op volgende vragen: hoe ziet het Comite
dat toezicht uitoefent op deze sportinfrastructuur emit? Weike
Minister is bevoegd voor de uitoefening van dat toezicht?
Weike procedure moet gevolgd worden naar de gemeenten
toe, of anders, op weike manier gaan de bevoegde schepenen
en burgemeesters worden aangesproken en weike documenten
zullen zij moeten inleveren vooraleer tot uitbetaling kan wor-
den overgegaan?

Hoe worden de Vlaamse clubs betrokken bij dat beleid?
Weike waarborgen worden hen geboden? Weike sancties wor-
den opgelegd indien de Vlaamse clubs geen toegang zouden
krijgen tot deze infrastructuur? Hoe zullen deze dossiers in de
toekomst worden opgevolgd?

De CVP zai op dit vlak in geen geval stil blijven zitten. Wij
zullen zeifnaar de gemeenteraadsleden en schepenen schrijven.
Wij zullen zeif contact opnemen met de sociaalculturele raden
en met de sportverenigingen en op die manier de Executieve
helpen bij het opmaken van een goed dossier. De resultaten van
onze rondvraag zullen aan de Executieve worden verzonden en
ik beloof een sterke parlementaire controle bp dit vlak.

Waarde collega's, tot slot vraag ik om aandacht voor
de subsidiering van Tele-Bruxelles. De Brusselse Executieve
besteedt veel geld aan deze Franstalige zender die eike Vlaamse
tussenkomst ofinzet in deze raad in zijn geheel en systematisch
verwaarloost. Ik vraag mij af of wij deze activiteiten verder
moeten blijven steunen. De enige bedenkelijke eer die mij tot
nu toe bedeeld werd is door mijnheer Soudant een «Flamin-
gant» te worden genoemd.

Gaat bet nog op dat de Vlaamse Ministers instemmen met
de financiering van deze zender? Het lijkt mij nuttig dat de
Vlamingen in de Executieve een duidelijke strategie bepalen:
ofwel stoppen, wij de financiering, ofwel wordt ons een altema-
tief geboden met lokaal, regionaal en internationaal karakter.
Het is de hoogste tijd dat we ingrijpen in deze zaken naar de
Vlaamse Gemeenschap toe.

Vrienden collega's, inwoners van Brussel, ik wil eindigen
met een oproep tot waakzaamheid. Wij moeten voorkomen
dat wat wij gedurende reeds meer dan twee jaar met beide
Gemeenschappen hebben opgebouwd, niet in gevaar komt.
Het zou dwaas zijn dit alles niet in stand te houden. Maar
dit vergt een blijvende inspanning om het consensusmodel,
waarvoor wij hebben geopteerd, werkzaam te houden.

De CVP wil haar verbintenissen ter zake nakomen, maar
de inspanningen kunnen niet van een kant komen. Ook de
Franstaligen moeten deze inspanning blijven leveren in woor-
den en in daden. Onder deze voorwaarden willen wij het
vertrouwen aan de Executieve blijven schenken. (Applaus.)

M. Ie President. — La parole est a M. Andre.

M. Andre. — Monsieur Ie President, Monsieur Ie Ministre,
Chers Collegues, les hasards du calendrier de notre Assemblee
font presque coi'ncider la discussion sur Ie deuxieme ajuste-

ment budgetaire de 1991 et sur Ie budget 1992 de notre Region
avec un scrutin dont Ie moins qu'on puisse dire est qu'il a
trouble les consciences.

L'election de dimanche dernier a sans doute marque une
etape dans 1'histoire politique de 1'apres-guerre. Tous les ana-
lystes semblent neanmoins se rejoindre sur la conclusion a
propos de ce vote: une plus grande clarte est necessaire.
«Parler clair, parler vrai», voila sans doute ce qu'attendent
de nous les citoyens.

Le « parler vrai», notamment en matiere de finances publi-
ques, je crois que 1'opposition au sein de ce Conseil le fait
depuis deux ans et demi. Les Bruxellois ne s'y sont pas trompes
puisque le PRL est redevenu sans conteste la premiere force
politique de la capitale.

M. Moureaux. — Vous etes vite satisfait!

M. Andr6. — C'est done sans complexe, Monsieur Mou-
reraux, que nous continuerons a nous exprimer dans cette
Assemblee. Plus d'un Bruxellois sur quatre a vote en faveur
des liberaux. Si la Region de Bruxelles-Capitale constituait
une entreprise, avec 25 p.c. des voix de 1'Assemblee generale,
la loi sur les societes commerciales lui donnerait les droits
qu'elle attribue a une minorite de blocage. Malheureusement,
notre Region n'est pas une entreprise et surtout, elle n'est pas
geree comme telle.

M. Moureaux. — Vous aimeriez que ce soit une societe
anonyme!

M. Andre. — En tout cas, il n'y a pas eu de blocage de
la part de notre groupe lors de 1'examen des budgets en
Commission. Malgre le fait que nombre d'entre nous et de
Collegues de la majorite, etaient en campagne electorate, nous
avons respecte lejeu des institutions, en permettant le vote —
ou du moins, la discussion — des budgets dans les delais
impartis par la loi. Pour ce faire, nous avons accepte de
recevoir des documents parfois incomplets, avec retard. Nous
avons, bon gre mal gre, accepte une procedure d'examen des
budgets qui en saucissonne la discussion et nous avons accepte,
Monsieur le Ministre, de vous liberer de temps en temps pour
que vous puissiez, avec vos Collegues, notamment poser une
premiere pierre par-ci par-la. A plusieurs reprises, les groupes
Ecolo et PRL ont meme assure un quorum que la majorite
avait de tres grandes difficultes a maintenir. Nous avons done
joue le jeu des institutions en permettant a notre Region et &
notre Conseil de fonctionner normalement.

Toutefois, il est peut-etre regrettable, Monsieur le Presi-
dent, que notre Assemblee se reunisse pour examiner son
budget a un moment ou la presse — que les debats budgetaires
ne passionnent guere — et ou nombre de nos Collegues sont
attires par d'autres enjeux, enjeux qui ne sont pas sans conse-
quences pour notre Region.

Puisque les hasards du calendrier nous amenent a discuter
aujourd'hui des budgets de la Region et de 1'Agglomeration,
faisons-le sans complexe mais egalement sans malice. Essayons
une fois encore de clarifier la situation, de «parler clair, de
parler vrai».

J'examinerai successivement le deuxieme ajustement bud-
getaire pour 1991, le budget 1992 etje tenninerai sur une note
plus politique, puisque le contexte le permet, en proposant des
amendements a apporter a la loi de financement afin d'assurer
la viabilite financiere de notre Region.

D'abord, le deuxieme ajustement 1991.
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De deuxieme ajustement, il n'en aurait certainement pas
ete question si Ie controle budgetaire et Ie premier ajustement
vote avant les vacances avaient ete realises correctement. Nous
avions, en juin dernier, demontre que 1'equilibre du budget
1991 reposait entierement sur une recette escomptee de
6,7 milliards representant les soldes de tresorerie dont dispo-
sait la Region au 31 decembre 1988.

L'Executif— du moins son Ministre des Finances — s'etait
montre tres confiant, en juin dernier, sur 1'obtention de ces
soldes de tresorerie. Je 1'entends encore nous dire: «C'est une
question de jours.» Puisque c'etait une question de jours, nous
avions suggere au Ministre d'attendre un peu.le temps que
ces souhaits se transforment en certitudes. L'Executif n'a pas
cru bon de suivre ce conseil. Mal lui en a pris! Par un compro-
mis dont il a Ie secret, FExecutif n'a pas obtenu un franc. Je
repete qu'il esperait 6,7 milliards. Mais il aurait obtenu en
compensation 5 milliards de reduction de la dette du logement
social, 5 milliards etales sur cinq ans, soit un milliard par an.

Outre Ie fait que 1'Executif ne possede aucune garantie
juridique que la dette du logement social sera effectivement
reduite d'un milliard par an pendant cinq ans — pourquoi
d'ailleurs, Monsieur Ie Ministre, ne pas avoir reduit directe-
ment cette dette de 5 milliards? 11 n'en coutait pas un franc
de plus a 1'Etat central! — outre done cette absence de
certitude sur la bonne execution de cet accord — un milliard
annuellement pendant cinq ans — et compte tenu d'une actua-
lisation a 10 p.c., selon vos propres calculs, Monsieur Ie Minis-
tre, cela fait 4,2 milliards au lieu de 6,7 milliards. Le resultat
du compromis se concretise en une perte de 2,5 milliards.
2,5 milliards c'est la perte de richesse en supposant la parfaite
execution de 1'accord pendant cinq ans!

Toutefois, en terme de budget 1991, c'est de 5,7 milliards de
deficit supplementaire qu'il s'agit. Or, que propose 1'Executif
aujourd'hui pour combler ce deficit? De reduire de 200 mil-
lions les depenses? II restera toujours 5,5 milliards de plus a
financer.

Vous n'arretez pas, Monsieur le Ministre, de nous traiter
de «Cassandre», d'affirmer que tout est under control. La
preuve, la Region vient seulement d'emprunter pour la pre-
miere fois, en octobre, 3 milliards et vous n'envisagez pas de
depasser 1'autorisation de 6 milliards d'emprunt qui vous a
ete accordee par notre Conseil dans le cadre du budget 1991.
Qui a raison? Qui parle vrai? Cette fois, nous avons recours
a un arbitre impartial: la Cour des Comptes.

A 1'occasion de 1'examen qu'elle fait du budget 1992, la
Cour des Comptes resume toute la situation en un tableau
presentant des prefigurations des comptes — je dis bien des
comptes — pour 19,89, 1990 et 1991. C'est en effet. 1'examen
de ces comptes qui permet dejuger de 1'execution des budgets,
lesquels ne donnent jamais que des autorisations de depenses.
Or, nous constatons dans les documents que nous fournit la
Cour que les comptes pour 1989 et 1990 se cloturent par un
solde net a financer de 600 millions pour 1989 et de
5,5 milliards pour 1990. Pour 1991, la Cour prefigure meme
un solde net a financer de 11,5 milliards. Ces chiffres sont
d'une logique implacable.

Apres utilisation de toutes les autorisations d'emprunt —
couvertes par 1'Etat central — pour 1989, 1990 et 1991, le
compte consolide des trois premieres annees de fonctionne-
ment de la Region se soldera par un trou de 4 a 5 milliards.
Je ne suis plus le seui a le dire, la Cour des Comptes 1'affirme
aussi. ,

Ce trou de 4 a 5 milliards constituera, en definitive, un
accroissement de la dette regionale a due concurrence. Si cela

ne s'est pas traduit immediatement en emprunts, c'est du au
retard pris par 1'Executif dans 1'execution de son budget.

Ainsi, toujours selon la Cour des comptes, sur les neuf
premiers mois de 1991, la Region a paye pour 4,2 milliards
d'ordonnances relatives a 1'annee precedente, c'est-a-dire a
1990. Par recoupement, sur la base des reponses foumies par
le Ministre, d'une part, et des documents transmis par la Cour
des comptes, d'autre part, il apparait que fin 1991, il restera
de 1'ordre de 8,7 milliards de credits non ordonnances sur les
budgets anterieurs et entre trois et six milliards d'ordonnances,
a charge des budgets ecoules, mais non encore pay6s.

Ainsi, la Region doit pour le moment son salut financier
au retard pris par 1'Executif dans 1'execution de son budget,
d'une part, —je pense au nombre impressionnant de dossiers
d'expansion economique qui sont en panne, — et, d'autre
part, au retard pris par 1'Executif dans le paiement de ses
factures; je pense a certaines PME prestataires de services pour
la Region et dont certaines factures sont parfois en souffrance
depuis plus d'un an. Si 1'Executif gagne du temps, il ne fait
que reporter 1'echeance et un jour ou 1'autre — croyez bien
que je le rappellerai a ce moment-la — les fameux 5 milliards
qui vous manquent vont reapparaitre. En 1'indiquant noir sur
blanc, la Cour des comptes met fin a ce long debat qui nous
oppose. Monsieur le Ministre, depuis plus de deux ans. Pour
executer ses budgets 1989, 1990 et 1991, la Region devra
finalement s'endetter de cinq milliards supplementaires.

Je serai plus bref en ce qui concerne le budget 1992,
laissant a mes collegues le soin de s'attacher a une critique
systematique, mais toujours constructive, des differents pro-
grammes que contient ce budget.

Mon collegue, Marc Cools, reviendra plus en detail sur la
ventilation du budget des depenses. Je me contenterai, pour
ma part, d'examiner le cadre budgetaire qui nous est propose.
Cela me semble d'autant plus necessaire que certains chiffres
annonces par la presse m'ont paru relativement fantaisistes.
Que Mesdames et Messieurs les journalistes me pardonnent
cette reflexion irreverencieuse, mais je comprends la difficulte
qu'eprouvent des observateurs exterieurs a apprecier correcte-
ment 1'evolution des moyens mis a la disposition des differents
membres de 1'Executif sur la base des seuls documents distri-
bues.

Pour se faire une idee plus exacte du budget 1992 il faut
— ce que ne fait pas le Ministre dans 1'expose general et dans
le rapport —, d'une part, comparer ce budget non pas au
budget initial de 1991, mais bien au budget ajuste pour 1991,
en tenant compte des deux ajustements, et, d'autre part, tenir
compte des Fonds budgetaires existant en 1991 et done de
Fensemble des autorisations de depenses accordees a 1'Execu-
tif. Mais il convient egalement de ne pas prendre en recettes
ni les emprunts autorises par la loi de fmancement ni les
recettes fictives que sont les reports de credits sur Fonds
budgetaires imposes par le projet d'ordonnance creant des
Fonds organiques qui sera soumis ce vendredi au vote de notre
Assemblee.

En faisant cet exercice, on constate que les recettes passent
de 34,7 milliards a 37,5 milliards — soit une hausse de 8 p.c.
— et que, dans le meme temps, les autorisations de depenses
passent de 52 milliards a 45 milliards, soit une chute de 14 p.c.

II est evident qu'un tel exercice de degraissage ne peut se
faire sans «casser'des ceufs».

Autant apres un budget de 1991 queje qualifierai de laxiste
et d'irresponsable, j'apprecie 1'effort realise, autant je me
demande dans quelle mesure 1'Executif sera capable de respec-
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ter la norme budgetaire dii Conseil superieur des Finances
qu'il se propose de suivre en 1992.

Tel quel, ce budget me semble etre Ie reflet de ce qu'on
appelle Ie reverse engineering, a savoir cette technique finan-
ciere qui consiste a determiner une variable ou un element d'un
raisonnement en fonction des donnees connues et, surtout, du
resultat que 1'on veut obtenir.

Ainsi, dans Ie cas qui nous occupe, Ie budget des depenses
me semble avoir ete fixe davantage en fonction des recettes et
du deficit naturel de 7,3 milliards que 1'on jugeait acceptable,
qu'en fonction des besoins reellement exprimes. Deja, lors de
la repartition de 1'enveloppe ainsi fixee, il semble que certains
soient arrives apres d'autres. Ainsi, il ne doit plus rester grand'-
chose du programme d'epuration des eaux du Ministre Desir
qui voit ses moyens budgetaires amputes de plus de 50 p.c.
De meme, qu'en est-il des credits consacres a 1'expansion
economique, Monsieur Vandenbossche? Le Ministre Grijp
perd de 1'ordre de 25 p.c. des moyens dont il disposait en 1991
pour aider les entreprises. Le Ministre s'abrite derriere un
projet d'ordonnance concernant la promotion de 1'expansion
economique et de la recherche scientifique pour justifier cette
reduction.

Outre le fait que notre Conseil n'est pas a meme de juger
des consequences d'un projet d'ordonnance qui, par definition,
est toujours un projet et dont nous n'avons pas connaissance,
je ne doute pas que les milieux economiques apprecieront la
brievete de la justification donnee par le Ministre competent.

M. Vandenbossche. — Mijn voorstellen kosten geen geld.
Integendeel.

M. Andre. — 25 p.c. de reduction du budget de 1'expansion
economique! Vous n'avez que de bonnes idees, Monsieur
Vandenbossche, je le sais, mais regardez ce que font certains
de vos representants au sein de 1'Excecutif. Pour ma part, je
constate que c'est M. Beghin qui demandait la reduction du
budget de 1'expansion economique et qu'apparemment il a ete
suivi par 1'Executif.

En conclusion, il n'y a pas grand'chose a dire a propos du
budget 1992, si ce n'est qu'il respecte en apparehce la norme
fixee par le Conseil superieur des Finances. L'equilibre me
semble toutefois plus artificiel que reel, et 1'on peut done
craindre certains derapages en cours d'annee.

Monsieur le Ministre, je ne vous ferai pas de proces d'inten-
tion, meme si les trois premiers exercices budgetaires, et en
particulier I'ajustement dramatique du budget 1991 par lequel
vous demandiez 5 milliards de supplement, me restent en
memoire et m'ont rendu prudent dans 1'appreciation du budget
initial. Quoi qu'il en soit, wait and see.

Je pourrais difficilement terminer cet expose sans m'expri-
mer sur la necessite de revoir la loi de financement des Commu-
nautes et des Regions.

Tant en commission que lors d'une interview qu'il a donnee
le 5 novembre a La Libre Belgique, le Ministre des Finances
s'est prononce pour 1'octroi de moyens financiers supplemen-
taires a Bruxelles.

Dans son expose introductif, le Ministre s'inquiete du
depeuplement et de la pauperisation relative de la Region.
Sans vouloir vous faire de la peine, Monsieur le Ministre, ce
phenomene a ete expos6 dans tous les budgets deposes depuis
1982. Cela ne vous a pas empeche de voter comme parlemen-
taire national — vous et la plupart de vos Collegues de 1'Execu-
tif — une loi qui consacrait un mecanisme de financement
dont on savait a 1'avance qu'il serait defavorable a Bruxelles.

La semaine derniere, vous criiez casse-cou et demandiez,
vous et un de vos amis politiques gantois, des moyens supple-
mentaires pour Bruxelles. J'espere qu'il ne s'agissait pas la
d'un discours a caractere uniquement electoral.

Je serais done heureux de vous entendre aujourd'hui a ce
sujet, Monsieur le Ministre, et de connaitre votre revendica-
tion a 1'egard du prochain Gouvernement national.

Je tiens a rappeler la position qui a toujours ete celle du
groupe PRL: la Region de Bruxelles-Capitale telle qu'issue de
la loi speciale du 12janvier 1989 ne correspond pas a la Region
naturelle de Bruxelles. Sa limitation aux dix-neuf communes
prive notre Region d'une part importante de son hinterland
socio-economique. Sans pour autant considerer la fixation de
ces limites comme definitive, il n'est pas normal que dans ce
contexte, on applique a notre Region un regime de finance-
ment identique a celui des deux autres Regions.

A defaut de pouvoir rendre aujourd'hui i Bruxelles ses
veritables limites, notre Region doit obtenir des compensations
pour les charges specifiques qu'elle supporte pour le compte,
non seulement de 1'Etat central, mais egalement des autres
Regions.

Dans cet ordre d'idees et afin de pouvoir mener les politi-
ques que les Bruxellois attendent de nous, nous formulons
quatre demandes:

1. Une reevaluation et une retrocessioncomplete du mon-
tant de la mainmorte supportee tant par la Region que par les
communes qui la composent.

2. L'integration dans la masse de 1'impot des personnes
physiques regionalise des impots payes directement ou indirec-
tement a 1'Etat central par les ressortissants etrangers residant
a Bruxelles.

3. L'obtention d'une dotation complementaire pour les
charges specifiques que Bruxelles supporte en tant que capitals
de la Belgique, mais egalement de 1'Europe.

4. La participation financiere de 1'Etat, non seulement
dans les travaux d'infrastructure a realiser en matiere de com-
munications et de transports en commun, mais egalement dans
le deficit de la STIB, dont les Bruxellois n'ont pas a assumer
seuls la charge.

Voila, Monsieur le President, Monsieur le Ministre, Chers
Collegues, certaines requetes que nous souhaiterions voir par-
tagees par 1'ensemble de notre Conseil.

En tant que premiere formation politique a Bruxelles, nous
prenons nos responsabilites et souhaitons connaitre 1'avis des
autres groupes qui composent cette Assemblee. La discussion
du budget 1992 nous offre aujourd'hui 1'occasion de mener ce
debat. Puisse-t-il etre fructueux et deboucher sur une position
claire de notre Conseil. II y va,je pense, Monsieur le President,
de la credibilite de notre institution, a un moment ou plus que
jamais il est necessaire de se rassembler autour d'idees claires
et federalistes plutot que de se livrer a des querelles partisanes
ou communautaires. C'est du moins le message que, me sem-
ble-t-il, les electeurs nous ont livre dimanche dernier. (Applau-
dissements sur les banes du PRL.)

M. le President. — La parole est a M. Moureaux.

M. Moureaux. — Monsieur le President, Chers Collegues,
comme 1'a indique le porte-parole du groupe PRL, notre
Region a traverse une tempete electorale, dont on percoit les
echos depuis le debut de ce debat.
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J'ai deja entendu deux orateurs et 1'on ne peut nier que
leurs propos aient ete influences par ce qui s'est passe diman-
che. II faut toutefois clairement preciser que les elections de
dimanche dernier n'avaient rien a voir avec Ie travail du
Conseil regional et de son Executif, qui n'etaient pas soumis
a la censure du corps electoral. Cela doit etre clairement dit,
sinon on fait 1'amalgame et on ne joue plus Ie jeu de la
democratic et du federalisme. II faut clairement savoir de quoi
on parle et ou on en parle.

Premiere remarque: mon parti sort meurtri de cette
epreuve. Personne n'a interet a cacher un recul aux elections.

Cela dit, tres peu de formations politiques de ce Conseil
— a deux exceptions pres — ont de quoi se rejouir du resultat
des elections de dimanche. Les partis neerlandophones de la
majorite ont tous perdu, a des degres divers, mais severement.
II en est de meme pour les partis francophones de la majorite.
Lorsqu'on se toume vers 1'opposition, les resultats sont assez
etonnants. Le PRL peut se vanter d'avoir remonte spectaculai-
rement depuis les elections regionales, mais par rapport aux
elections legislatives precedentes, ce n'est pas la gloire, et ce
apres quatre annees d'opposition. Les Ecolos sont en baisse
par rapport aux elections regionales, mais ils sont en hausse
par rapport aux elections legislatives precedentes. Done, bilan
plus qu'en demi-teinte pour les partis de ce Conseil.

Par ailleurs, il faut bien 1'avouer, etje voudrais que chacun
fasse preuve de la meme objectivite, les vainqueurs sont ceux
qui brillent ici par leur absence. Or, les electeurs votent de
plus en plus pour eux. Moins ils siegent au sein de ce Conseil
et plus ils recoltent de voix. Je veux parler du Front national
et du Vlaams Blok, grands vainqueurs indiscutables de ce
scrutin. II faut en tenir compte et reflechir serieusement a cette
situation.

Deuxieme remarque: II faut etre clair puisque nous discu-
tons du budget pour la prochaine annee de travail de 1'Executif
regional. Ce qui est important c'est le programme et c'est de
savoir si un consensus se degage sur celui-ci. On ne forme
pas une majorite en fonction d'humeurs, d'impressions ou de
situations qui decoulent de tel ou tel vote survenu et qui n'a
rien a voir avec le travail que nous accomplissons. Done, pour
nous socialistes, le probleme essentiel — et c'est a partir de la
que nousjugerons ce qui se fera dans les semaines qui viennent
a differents echelons de pouvoirs dans ce pays — c'est le
programme qu'une majorite coherente est capable de mener a
bien.

En ce qui concerne plus particulierement le budget de notre
Region, je voudrais exprimer, notamment a M. le President,
la satisfaction de mon groupe quant a 1'organisation de nos
travaux.

Tout d'abord, nous aliens pouvoir respecter le delai legal
et voter le budget avant le 30 novembre malgre que nous ayons
du 1'examiner en commission en pleine campagne electorate.

Les conseillers ont dispose d'un temps suffisant pour cet
examen puisque celui-ci s'est etendu sur quatre semaines. II y
a lieu d'ajouter qu'il n'y a pas eu de chevauchement entre les
commissions permanentes, chaque conseiller ayant pu de la
sorte se faire une idee d'ensemble du budget.

Cela prouve que les critiques formulees 1'an dernier ont
ete rencontrees. J'avais ete un de ceux qui avaient souhaite
que 1'examen du budget subisse une sensible amelioration.
Cela a ete le cas et nous nous en rejouissons!

En ce qui concerne le fond du budget: satisfaction. Mon-
sieur le Ministre, a propos du transfert des soldes aux Fonds
budgetaires! L'accord conclu avec le Gouvemement national

est plus favorable que celui obtenu par les autres Regions et
la reorganisation des Fonds budgetaires — on en a parle hier
— devrait permettre une plus grande transparence du budget.
Des lors, nous vous exprimons, a ce sujet, notre satisfaction.

Quant au budget des Voies et Moyens, la loi de finance-
ment qui determine le mode d'alimentation de notre budget a
ete frequemment abordee, et de facon controversee, pendant
la campagne electorale. Etant donne que 1'on va se trouver
expose, lors de negociations eventuelles, a des modifications
de ce mecanisme, j'estime qu'en tant que Bruxellois nous
devons etre tres prudents. En effet, la loi de financement
et les mecanismes qu'elle contient sont indiscutablement —
personne ne le conteste —plus favorables que 1'ancien systeme
des dotations des trois tiers.

Jusqu'en 1988, nous avons connu le systeme de la cle
de repartition superficie/population/rendement de 1'impot. Si
cette cle etait toujours en vigueur aujourd'hui, elle serait catas-
trophique pour la Region bruxelloise, 1'impact deja severe de
la baisse de 1'IPP se doublant de 1'impact de la baisse de
population qui, dans le systeme actuel, n'intervient qu'indirec-
tement.

Monsieur le Ministre, mon groupe s'est livre a 1'etude de
ce que seraient les recettes de la Region dans le systeme des
trois tiers par rapport au systeme actuel qui resulte de la loi
de financement.

L'application de 1'ancien systeme national aboutirait a une
moins-value de recettes de cinq milliards. (Protestation de
M. Andre.) Tous les calculs sont a votre disposition, Monsieur
Andre. Ce resultat n'est pas difficile a comprendre puisque,
aujourd'hui, les recettes de la Region proviennent d'un mode
de calcul que vous connaissez bien et qui comporte une certaine
diminution de la solidarite pendant les dix annees a venir, ce
qui entraine une baisse des recettes. Mais tous les impots
attribues aux Regions doiment a la Region bruxelloise un
pourcentage superieur a celui de sa population — cela va de
soi — et a celui de 1'IPP. Nous sommes chaque fois largement
au-dessus des 11 p.c., qu'il s'agisse des droits d'enregistrement,
des droits de succession ou de n'importe quel critere choisi.

Actuellement done — et je le dis a tous ceux qui seraient
amenes a participer a la reflexion sur ce sujet — toute evolution
qui mettrait en cause ce systeme de base est dangereuse pour
la Region bruxelloise car, dans la plupart des cas de figure, la
situation serait plus mauvaise.

Certes, il ne faut pas fermer les yeux devant certaines
realites. Bien entendu, la baisse de population a des effets sur
I'lPP. Broxelles connait des problemes specifiques dus a ce
que 1'on appelle en jargon de specialistes les effets de deborde-
ment ou les extemalites.

Pour parler un langage courant cela veut dire que la Region
bruxelloise depense un certain nombre de francs pour des
infrastructures qui servent a des non-residents bruxellois; je
so'nge notamment au phenomene des navetteurs, a 1'usage des
transports publics, etc. M. le Ministre en a abondamment
parle en commission et il a raison. II est evident qu'il est
de la responsabilite de 1'Executif de defendre les interets de
Bruxelles par rapport a ces effets de debordement, la Region
bruxelloise supportant des depenses au profit des autres
Regions.

Je me rejouis de la volonte de 1'Executif de poser cette
revendication legitime.

Reste, comme 1'a dit tresjustement M. Stalport en commis-
sion, que le probleme essentiel pour la Region bruxelloise est
le maintien de sa population. La est 1'enjeu des annees qui
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viennent. Je dirai volontiers aux Bruxellois, y compris a ceux
qui se sont exprimes d'une certaine facon dimanche dernier,
que Ie veritable enjeu de la politique bruxelloise est de garder
une population qui paie des impots. A cote de cela, tous les
autres problemes sont anodins. C'est incontestable. Monsieur
Vandenbossche. Peut-etre avez-vous votre propre facon d'ap-
precier les choses mais, au nom du groupe socialiste, j'affirme
que si demain la Region bruxelloise devient une mendiante
parce qu'elle perd sa population, si elle doit quemander ailleurs
1'equilibre de son budget, nous aurons mal fait notre travail.

Comme vous pouvez Ie constater en lisant 1'etude de
Mme Thys-Clement, recteur de 1'ULB, parue dans Ie CRISP,
la politique de 1'Executif est cr6dible dans ce domaine.

En matiere de logement, Bruxelles doit foumir un effort
gigantesque afin de conserver des habitants et afin d'eviter
1'installation, au detriment de la population bruxelloise, de
1'ensemble du secteur tertiaire national travaillant au service
des trois Regions. Quant a la charge des bureaux notamment,
un equilibre entre la ville et son environnement exterieur doit
etre respecte. Une politique doit absolument etre menee dans
ce sens. Je signale a 1'Executif que nous serons tres attentifs a
ce que Bruxelles ne devienne pas Ie receptacle unique des
bureaux devant desservir la Region car, dans un tel cas, la
population emigrerait hors de la ville.

II est egalement exact que nous ne pronons pas a tout prix
les grands travaux et que nous ne tendons pas la sebile en vue
de leur execution. Rejoignant les nombreuses interventions
formulees en commission par les membres de ce Conseil,
nous souhaitons que 1'Executif ne favorise pas inutilement les
grands travaux sous pretexte qu'ils sont a charge du budget
national. Nous estimons qu'il ne faut pas inventer des deman-
des qui, en fait, compromettraient la chance de Bruxelles d'etre
une ville attractive pour les contribuables.

En ce qui concerne Ie solde a financer, je tiens a temoigner
de la gestion sage et prudente du Ministre. Le solde a financer
demeure inferieur aux previsions du Conseil superieur des
Finances. Or, Dieu sait si ces references ont fait 1'objet de
nombreuses discussions au cours des dernieres semaines! La
Region bruxelloise merite un bulletin de satisfaction en ce qui
conceme sa gestion. Jusqu'ici, nous n'avons pas du recourir
aux emprunts prevus pour couvrir les 15 p.c. qui sont repris
de maniere orthodoxe dans la loi de financement. Vous allez,
a present, devoir mobiliser ces reeettes. Apres deux annees,
cette gestion me parait tout a fait raisonnable dans la mesure
ou 1'endettement ne depasse pas les previsions du Conseil
superieur des Finances.

Je me rejouis du fait que vous ayez prevu un credit special
au budget de 1'Agglomeration, car en agissant de la sorte, vous
admettez que le deficit de 1'Agglomeration est et a toujours
ete d'ordre structurel. Nous soutenons votre volonte d'amelio-
rer la perception de la taxe PSU, ce qui est grandement
necessaire.

J'aborde a present les chapitres relatifs aux depenses. En
matiere economique, nous sommes satisfaits des conventions
passees avec des institutions universitaires bruxelloises en vue
de doter la Region de statistiques regionales qui sont indispen-
sables. II est, en effet, utile de disposer d'un bon barometre.

Autre objet de satisfaction: 1'aide aux PME sera octroyee
de maniere plus selective par 1'etablissement de criteres tenant
compte de 1'interet regional.

Enfin, nous estimons que 1'ordonnance concemant la pro-
motion de 1'expansion economique doit absolument etre votee
sous cette legislature. Un outil legislatif est indispensable a cet
egard.

En ce qui concerne la problematique des deplacements,
nous soutenons evidemment la politique de 1'Executif. Nous
sommes partisans du transport public. Des lors, nous consta-
tons avec plaisir les efforts consentis en la matiere. Ces efforts
sont reels et mesurables sur le terrain. L'achevement de 1'axe
Midi-Albert se deroule normalement.

Le groupe socialiste — comme d'autres — est bien entendu
particulierement vigilant sur un point a propos duquel nous
aimerions que 1'Executif s'engage tres clairement — ces enga-
gements concement tant la personne du Ministre des Commu-
nications que 1'Executif tout entier—je veux parler du prolon-
gement de la ligne de metro vers Erasme. Nous souhaitons
que le systeme de financement et que les delais de realisation
de ce prolongement nous soient enfin clairement precises. Une
infrastructure d'une telle importance ne peut etre negligee dans
notre Region. Cette question est tout a fait primordiale a nos
yeux. Des lors, nous ne comprendrions pas que 1'Executif ne
prenne pas des engagements tres clairs EI cet egard.

En ce qui conceme le port de Bruxelles, nous constatons
avec plaisir que 1'Executif donne a la Societe du Canal de
Bruxelles 1'importance qu'elle merite, pour 1'activite de la
Region et pour le maintien et la creation d'emplois.

Cela me permet d'enchainer sur les problemes de 1'emploi.
Le groupe socialiste est particulierement attentif a cet aspect
de la politique. Nous avons releve avec satisfaction les formu-
les de partenariat entre. 1'ORBEm et des tiers, les formules de
partenariat entre 1'ORBEm et les dispositifs d'insertion socio-
professionnelle et la mise en place du nouveau systeme de
primes a 1'embauche.

J'en arrive aux pouvoirs locaux. Nous sommes relative-
ment satisfaits sur ce point. Des membres de mon groupe
auront 1'occasion de s'exprimer sur certains aspects plus parti-
culiers. Notre collegue Parmentier parlera notamment d'un
certain nombre de problemes a cet egard.

Quant a la politique du logement, ainsi queje le disais tout
A 1'heure, elle est, pour le groupe socialiste, un des points
essentiels de la politique de 1'Executif. Nous ne constatons pas
d'augmentation substantielle des moyens pour 1992. II est
vrai, toutefois, qu'une masse budgetaire importante avail etc
mobilisee des 1989. Nous constatons avec satisfaction le lance-
ment de 1'operation de construction de logements sur les sites
de 1'ancienne caserne Rolin et de 1'hopital militaire. Nous
nous permettons cependant d'insister pour obtenir un rapport
annuel de la Societe du Logement de la Region bruxelloise,
comme le prevoyait le Code du logement. Nous ne pouvons
cacher notre inquietude quant a une rumeur de hausse jmpor-
tante des loyers des logements sociaux.

En ce qui concerne 1'amenagement du territoire, nous
avons accompli un travail considerable au cours de la legisla-
ture qui s'est termine il y a quelques mois. Nous attendons
aujourd'hui que 1'Executif prenne, le plus rapidement possible,
les arretes d'execution de 1'ordonnance sur 1'urbanisme, qui
reste une des realisations les plus remarquables et les plus
importantes de notre Conseil.

En matiere de renovation urbaine, nous sommes favorables
a la nouvelle approche des contrats de quartier propos6s par
1'Executif. Nous voudrions que les mesures necessaires soient
prises en ce qui concerne les immeubles a 1'abandon. Je sais
que des discussions vont se derouler sur ce theme.

Je souhaite egalement dire A 1'Executif qu'il me parait
indispensable d'appliquer des EI present la reglementation sur
la transformation sauvage de logements en bureaux. C'est
avec stupeur que je constate que, sans aucune reaction de
1'administration, de plus en plus de gens se permettent de
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mettre en location ou de vendre de pseudo-immeubles de
bureaux qui sont, en fait, des logements. On voit cela dans les
annonces des journaux, sur les grands panneaux apposes sur
des facades. Pour des raisons speculatives, on transforme ainsi,
H 1'evidence et de maniere insidieuse, Ie pare immobilier de
logements en pare de bureaux. L'Executifdevrait nous declarer
tres clairement, d'une part, qu'il donne a 1'administration les
instructions necessaires pour relever ces infractions et, d'autre
part, qu'il lui donne les moyens de dresser les proces-verbaux
et d'engager les poursuites qui s'imposent.

II faut une politique fonciere. Au nom du groupe socialiste,
je declare tres simplement que nous attendons, pour cette
annee-ci, la mise sur pied de la Regie fonciere. C'est un
engagement de FExecutii. J'ai cru comprendre que certains
groupes de la majorite auraient change d'avis. Ainsi que je 1'ai
dit au debut de mon expose, ce qui nous lie, c'est un pro-
gramme, un engagement precise dans une declaration. Le
groupe socialiste jugera de la capacite de tous les groupes
politiques de continuer a realiser le programme que nous avons
vote ensemble, en faisant confiance a cet Executif.

Contrairement a M. Vandenbossche, je ne viserai aucun
parti en particulier, mais je veux etre clair: si 1'Executif n'est
pas en mesure de deposer un projet d'ordonnance dans les
deux mois, le groupe socialiste prendra 1'imtiative de deposer
une proposition. Nous verrons alors comment les differentes
formations politiques de ce Conseil se definiront par rapport
a un engagement qui a ete pris au debut de la legislature. Ce
sera pour nous une maniere de juger de la loyaute de nos
partenaires.

La protection de 1'environnement requiert une politique
active. A cet egard, nous sommes heureux de voir 1'Executif
— il y a eu beaucoup d'initiatives en ce sens de tous les groupes
de ce Conseil — accorder la priorite a 1'execution du plan
dechets et y consacrer un effort budgetaire important. Nous
insistons cependant pour que 1'application du plan dechets
et les depenses d'investissement y afferentes se fassent en
concertation avec 1'agence Bruxelles-Proprete. II ne faudrait
pas retomber dans les pieges de 1'ancien gouvemement natio-
nal; il n'y avait jamais de coordination entre les Ministres et
les services. .

Nous sommes satisfaits de voir avancer la realisation de
la station d'epuration sud. Nous demandons que 1'effort soit
poursuivi, bien entendu dans les limites permises par la rigueur
budgetaire a laquelle, je vous 1'ai dit, nous tenons beaucoup.

En ce qui conceme la fonction publique, le groupe socia-
liste est tres sensible a la situation du personnel de 1'administra-
tion regionale. Nous sommes conscients des problemes que
pose 1'harmonisation des divers statuts herites des institutions
que nous avons fusionnees, problemes qui ne pourront evidem-
ment pas etre resolus en vingt-quatre heures. Neanmoins, nous
demandons au Ministre Chabert de mettre tout en ceuvre pour
qu'aboutisse au plus vite la restructuration de 1'administration
regionale. Sont en jeu, non seulement les conditions de travail
et la motivation des agents, mais egalement 1'efficacite de
1'action de la Region qui — tant la majorite que 1'opposition
1'ont dit — depend de 1'existence d'une administration perfor-
mante. Or, trop souvent aujourd'hui — reconhaissons-le
objectivement — 1'administration peut etre demotivee par
certains retards apportes a rencontrer ses problemes.

Je terminerai en parlant des problemes de rimmigration
et de I'integration qui restent un volet important de 1'activite
de notre Region. En quelque sorte, le serpent se mord la queue,
si je puis me permettre cette expression.

La Commission exploratoire permettra, des la prochaine
seance, de mettre en place la Commission mixte definitive qui,

pour la premiere fois, mettra en presence des representants
des populations etrangeres et des elus dans le cadre du pouvoir
legislatif regional. Je crois done que le Conseil a fait son devoir
en la matiere, et il n'a pas eu besoin pour cela d'etre « reveille»
ni par les evenements de Forest et de Saint-Gilles, ni par le
corps electoral. Nous avons assume nos responsabilites en
pleine conscience de la gravite des problemes qui se posent,
et 1'Executif aussi. Celui-ci a degage des moyens des son
installation. II nous faudra sans doute aller plus vite, poursui-
vre cette politique en nous faisant mieux comprendre, mieux
entendre et en faisant savoir ce que nous mettons en oeuvre.

II ne sert a rien de dissimuler qu'il y a la un vrai probleme.

Que ce soit en matiere de securite ou d'augmentation des
moyens des polices communales, nous avons found un effort
considerable. Mais des problemes subsistent; nous ne les nions
pas. C'est pourquoi nous aliens perseverer.

A notre niveau, notamment, nous n'avons pas accepte la
mainmise, sur les populations immigrees, de telle ou telle
mosquee. Nous n'avons. pas attendu les conseils de certains
pour comprendre qu'il fallaittravailler avec ceux qui acceptent
nos regles democratiques de vie en commun. Nous n'avons
pas eu besoin de discours, de lecons, de tracts ou de caricatures
pour etre conscients du probleme des refugies economiques.

C'est pour cette raison que nous aliens continuer la politi-
que d'integration. Je le dis a tous, y compris aux membres de
la majorite qui pourraient etre tentes de suivre un certain
nombre de personnes qui tiennent des discours que nous avons
trop connus dans les annees trente. (' Applaudissements sur les
banes socialistes.)

Nous maintiendrons notre politique objective, centrale,
sans tomber dans aucune demagogic. Nous ne courrons pas
derriere les racistes, derriere ceux qui aujourd'hui osent mon-
trer du doigt certaines nationalites, qui font preuve de la
xenophobic la plus sinistre en designant des nationalites inin-
tegrables, inacceptables et incompatibles avec notre societe,

Ainsi s'exprimait 1'antisemitisme a 1'etat pur des annees
trente, qui a conduit aux situations que nous connaissons.

Nous ne pratiquerons pas ce jeu-la. A 1'egard de notre
population et dans tous les domaines, nous assumerons nos
devoirs avec objectivite et non pas en hurlant avec les loups.
Les citoyens de notre pays ne doivent pas se croire obliges a
une quelconque solidarite avec des sentiments vulgaires qui
peuvent naitre dans 1'ame humaine lorsqu'elle perd le controle
de son intelligence.

Nous, nous sommes pour une politique objective qui tient
compte des realites, qui ne nie pas 1'insecurite des personnes
dans la rue et dans les metres et qui exige que 1'ordre public
soit maintenu et les gens proteges. Nous n'avons pas besoin
des donneurs de lecons du Front National pour cela.

Je demande a 1'Executif de poursuivre et d'accelerer sa
politique d'integration parce que nous sommes dans un pays
de democratic et d'humanisme. Chez nous, ce qui compte,
c'est le respect de tous ceux qui, dans notre societe, travaillent,
paient leurs impots, respectent les lois, les regles de la democra-
tic et les valeurs communes qui sont les notres. Ceux-la ont
les memes droits que tous.

C'est sur cette philosophic et parce que nous n'avons pas
le droit de nous laisser entrauier par des prometteurs de beaux
jours, des menteurs ou des faux prophetes, que je demande
fermement a 1'Executif de poursuivre et de renforcer sa politi-
que d'integration.
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Monsieur Ie President, je suppose que Ie Conseil va pour-
suivre sa vaste tache d'information car la reside un probleme
essentiel d'explication, de pedagogic, de contact avec les
citoyens. II apparait que, dans la complexite de la societe
moderne, les dirigeants ont perdu la vertu du dialogue. II ne
faut pas oublier la lecon mats surtout ne pas inflechir ce qui
fait 1'essentiel et les qualites de notre societe.

C'est done a cet effort commun que j'invite 1'Executifet
1'Assemblee. En tout cas, Mesdames, Messieurs Ie groupe
socialiste sera a vos cotes! (Applaudissements sur les banes de
la majorite.)

M. Ie President. — La parole est a Mme Nagy.

Mme Nagy. — Monsieur Ie President, Chers Collegues, il
est vrai que 1'on nepeut s'empecher d'emettre un commentaire
sur les resultats des elections qui ont eu lieu dimanche passe.
La victoire des ecologistes a quelque peu ete ternie par les
resultats et la montee de 1'extreme droite. Notre fete a ete
partiellement gatee parce que 1'extreme droite a fait son appari-
tion ou marque sa progression de facon tout a fait eclatante.
Pour nous, c'est un signal d'alarme quant a la marginalisation,
la pauvrete, la difflculte des citoyens face a des problemes
qu'ils maitrisent de plus en plus mal et qui les concement de
plus en plus.

C'est pour cette raison que nous avons toujours voulu
attirer 1'attention sur un certain langage evoquant en particu-
lier la problematique de 1'immigration. En effet, il nous semble
qu'il faut avant tout prendre en consideration les problemes
de marginalite et de pauvrete, qu'ils soient vecus par les Beiges
dans certains quartiers de notre ville, ou par des immigres,
particulierement les enfants de la deuxieme generation qui,
pour un nombre important d'entre eux, sont ou deviendront
beiges.

C'est pour cette raison que les discours et les dessins
vexatoires et inutiles qui nous replongent dans des periodes
sombres sont inacceptables. La seule consolation que 1'on peut
tirer des resultats des elections, c'est que les partis traditionnels
qui ont utilise ces dessins et ces insultes a 1'egard des popula-
tions immigrees n'ont pas ete payes par 1'electeur. (Applaudis-
sements sur les banes Ecolo et de la majorite.)

M. Vandenhaute. — Je puis parfaitement accepter Ie dis-
cours de M. Moureaux, mais pas Ie votre, Madame Nagy!

M. Ie President. — Monsieur Vandenhaute, vous n'avez
pas la parole!

M. Vandenhaute. — Focaliser Ie probleme de 1'immigration
sur des caricatures qui paraissent tous les jours dans la presse
est un faux debat! (Nouveau rappel a I'ordre du President.)

Je suis tres a 1'aise, car tout Ie monde sait que nous ne
sommes pas du tout des racistes. Tout notre passe politique
Ie prouve. (Nouveau rappel a I'ordre du President.)

Nous n'avons pas couru apres Ie Front National, nous
1'avons precede. C'est la tout notre merite et si on nous avait
ecoute il n'y aurait pas d'elus de ce parti.

Si Ie Front National est parvenu au Parlement, ce qui est
un evenement tragique, c'est precisement parce que, dans une
certaine forme d'integration, nos gouvernants ont fait preuve
d'un total laxisme. (Colloques sur tous les banes.)

M. Thys, Ministre des Travaux publics, des Communica-
tions et de la Renovation des Sites d'Activites economiques

desaffectes. — Ce n'est pas parce que vous avez commis une
erreur qu'il faut la faire supporter par les autres, Monsieur
Vandenhaute!

M. Vandenhaute. — Lorsque vous dites, Madame Nagy,
qu'il faut trouver des moyens pour resoudre Ie probleme de
1'immigration, nous sommes parfaitement d'accord avec vous.
(Rappel a I'ordre de M. Ie President.)

Taisez-vous, Monsieur Vanden-Un membre Ecolo.
haute!

M. Vandenhaute. — En democratic, on a Ie droit de s'expri-
mer! C'est ce que je suis occupe a faire. Et quand vous voulez
m'en empecher, c'est vous qui fakes preuve d'intolerance et
deracisme!

M. Ie President. — Je ne puis accepter cette facon de ne
pas respecter les regles dujeu. Monsieur Vandenhaute. Je vous
rappelle a I'ordre depuis quelques minutes et malgre cela, vous
continuez a parler. Vous aviez Ie droit de vous inscrire dans
ce debat, mais vous ne 1'avez pas fait. Vous pouvez defendre
votre point de vue a la tribune si vous Ie souhaitez, mais je
vous demande de ne pas interrompre Ie debat comme vous
1'avez fait et sans tenir compte de mes differents rappels a
I'ordre.

Mme Nagy. — Merci, Monsieur Ie President. Tout ce bruit
et cette fureur traduisent probablement mal Ie depit de gens
qui ont pris Ie risque de «faire Ie lit de 1'extreme droite» en
reprenant ses slogans, ses themes, et en copiant ses facons
d'agir.

Aujourd'hui, Monsieur Vandenhaute, vous etes puni par
1'electeur. '

M. Vandenhaute. — C'est faux, j'ai pratiquement double
mon score! D'autres ne peuvent en dire autant!

Mme Nagy. — Votre parti a perdu. Les electeurs ont
donne leur voix a 1'extreme droite et vous avez la une part de
responsabilite. ('Applaudissements sur les banes Ecolo.}

Oui c'est vrai, nous avons fait unM. Vandenhaute.
excellent score.

Mme Nagy. — Si 1'on veut trailer serieusement ce pro-
bleme, il doit etre aborde autrement que par des esclandres
ou des expressions qui ne repondent pas aux besoms de la
population.

Le resultat des elections montre une demande de la popula-
tion. C'est ce qui explique son vote en faveur d'Ecolo. Les
electeurs souhaitent voir leurs problemes pris en charge. Us
votent Ecolo parce qu'il y a une decharge pros de chez eux ou
parce qu'ils connaissent des problemes d'environnement au
quotidien.

De plus, la pauvrete les inquiete, les questions de renova-
tion les preoccupent. De tels problemes leur semblent — a tort
ou a raison — ne pas toujours etre pris en consideration.
Un langage different est necessaire, une autre facon de se
rapprocher de ce que la societe civile, les associations ou meme
les personnes, individuellement, demandent.

A M. Moureaux, je dirai qu'il faut se montrer/afr play,
beau joueur. Dire que les ecologistes ont perdu a Bruxelles
par rapport aux elections de la Region de Bruxelles-Capitale,
c'est, reconnaissez-le, faire reposer un calcul sur des donnees
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plutot vagues. Nous n'avons pas la victoire arrogante, mais
des precisions s'imposent.

Si 1'on compare les resultats avec ceux des elections legisla-
tives precedentes, mon parti gagne 2,8 p.c.

Vous avez compare Ie resultat des elections regionales a
celui des legislatives sans disposer d'une base suffisante. A cet
egard, je peux egalement rappeler que M. Picque avait obtenu
pres de 40 000 voix lors des elections regionales et que lors
des legislatives, il n'en a obtenu que 28 000.

M. Moureaux. — Je 1'ai precise «en demi-teinte».

Mme Nagy. — II faut etre/afr play. Nous n'avons pas la
victoire arrogante et nous n'avons denigre aucun autre parti.
N'agissez done pas de la sorte a notre egard!

M. Moureaux. — J'ai dit clairement que vous aviez
confirme et renforce Ie succes remporte lors des elections du
Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale.

Mme Nagy. — Je ferai a present quelques commentaires
sur Ie travail effectue par notre commission et notre Conseil
au niveau du budget. Je souhaite faire part publiquement de
notre volonte qui etait de reunir Ie Conseil en seance pleniere
pendant la periode electorate. Nous en avions introduit la
demande aupres du Bureau Elargi et ce, afin de jouer Ie jeu
du Conseil qui poursuit ses travaux alors que Ie Parlement est
dissout ainsi que Ie Conseil de la Communaute francaise et Ie
Conseil regional wallon.

La majorite ne 1'a pas voulu ainsi, soutenue en cela par la
composante liberate de notre Conseil. Je tiens a Ie dire parce
que si certaines declarations font penser que Ie Conseil n'est
pas affecte par les elections, il faut avoir 1'honnetete de
reconnaite que 1'on est extremement perturbe, puisque 1'on
n'a pas voulu reunir Ie Conseil en seance pleniere.

Par centre, pour ce qui est du travail de commission, je
rends hommage a mes Collegues et au Ministre. Les choses se
sont passees beaucoup mieux que dans les annees precedentes.
Mon seui regret est que les discussions sur Ie deuxieme ajuste-
ment budgetaire et Ie budget regional se soient chevauchees,
rendant ainsi difficiles les comparaisons puisque 1'on n'a dis-
pose des donnees 1991 ajustees qu'apres les donnees 1992.
Aussi, formulerai-je pour 1'annee prochaine cette seule propo-'
sition: que les ajustements soient discutes avant Ie budget de
1'annee suivante et que 1'on puisse avoir chaque fois une lecture
du rapport des commissions, ce qui permettrait d'ameliorer la
qualite de nos travaux.

J'en viens a 1'examen du budget proprement dit. L'analyse
detaillee de la situation financiere de la Region, presentee par
Ie Ministre des Finances, appelle quelques commentaires.

La situation alarmante aujourd'hui denoncee avait, en
effet, ete decrite des la negociation sur la loi de financement
des Regions et des Communautes. Le Ministre des Finances,
rejoint en cela par le Ministre-President, feint de decouvrir
que la loi qu'il a votee met la Region bruxelloise dans une
situation difficile pour 1'avenir. Or, rappelez-vous, deja en
1988, la premiere etude publiee a ce sujet, a savoir celle
du CRISP, si j'ai bonne memoire, annoncait des parametres
defavorables: perte d'habitants et appauvrissement de la popu-
lation restant a Bruxelles.

Ecolo ne va pas se joindre a ceux qui pretendent que
la situation d'avant la regionalisation etait plus favorable a
Bruxelles. Cela serait faux. Cependant, nous croyons qu'il
faut reconnaitre que les moyens financiers de la Region sont

insuffisants pour mener certaines politiques indispensables" a
notre Region.

De ce constat, je tire quatre axes d'action: premierement,
il faut cesser de chasser les habitants de notre ville; deuxieme-
ment, il faut fortifier le tissu economique de notre Region;
troisiemement, il faut reorienter les depenses regionales; qua-
triemement, il faut modifier le financement de la Region.

La politique d'amenagement du territoire menee aujour-
d'hui par 1'Executif continue a avoir comme consequence de
chasser des habitants. En 1990, plus de 8 000 habitants ont
encore quitte Bruxelles. Ce chiffre traduit des mouvements
importants, notamment le remplacement de la population
bruxelloise par des cadres internationaux dont beaucoup n'in-
terviennent pas dans le calcul de la dotation regionale et ne
contribuent que partiellement au financement des pouvoirs
locaux et regionaux.

Chasser les habitants les moins interessants du point de
vue de 1'assiette fiscale n'est pas pour nous un projet politique
acceptable. Pour cette raison, nous refusons de nous taire
devant 1'evolution du Boulevard Leopold II a Molenbeek ou
du quartier du Midi a Saint-Gilles. Dans les deux cas, les
autorites communales ne font aucun secret de leur volonte de
remplacer une population peu favorisee par une population
aisee. La solution intervenue a la Place des Martyrs et qui
consacre 1'installation de bureaux et de logements de fonction
avec un programme reduit de logements, illustre encore notre
propos. Faut-il rappeler ici que la demande des habitants
durant vingt ans portait non seulement sur la sauvegarde du
patrimoine mais aussi et surtout sur le respect du plan de
secteur qui affectait cette place au logement?

En conclusion, il faut que, dans notre Region, plus un seui
metre carre de logement ne soit detruit pour de grands projets
de bureaux ou d'hotels. II faut maintenir la population qui
habite aujourd'hui dans nos quartiers, quelle que soit sa capa-
cite fiscale. C'est seulement de cette facon que nous parvien-
drons a attirer de nouveaux habitants sans que cela se fasse
au detriment de ceux qui habitent deja dans la Region.

Un tissu economique diversifie est le meilleur garant de
1'equilibre pour Bruxelles. Pour lutter contre 1'appauvrisse-
ment relatif de la population bruxelloise, il est indispensable
d'inflechir la politique menee par la majorite et qui consiste a
privilegier la tertiarisation de 1'economie bruxelloise.

La proliferation de bureaux en zone mixte d'habitations
et d'entreprises met en danger de mort le secteur industriel
bruxellois. A titre d'illustration, rappelons que la Kredietbank
va construire plus de 54 000 metres carr6s de bureaux en pleine
zone industrielle a Molenbeek.

La modification des lois d'expansion economique s'avere
urgente. Nous serons des lors tres attentifs a 1'ordonnance qui
sera deposee a ce propos. En effet, des millions de francs ont
ete accordes aux grandes entreprises dans le passe. Comme les
ecologistes 1'ont souvent signale et comme la Communaute
vient de 1'indiquer a 1'Executif, des criteres un peu plus selectifs
doivent conditionner 1'aide publique aux entreprises.

Le secteur des PME, quant a lui, semble pratiquement
oublie par 1'ordonnance. Or, celui-ci represente, rappelons-le,
95 p.c. des industries bruxelloises.

Si 1'Executif s'oriente vers des aides un tant soit peu plus
selectives, il nous apparalt qu'il manque dans son chef la
definition d'un projet economique pour Bruxelles, afin d'en-
courager la production locale, de favoriser les filieres porteuses
d'avenir et les technologies nouvelles, projet branche sur les
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attentes de la population bruxelloise et sur la qualification de
la main-d'oeuvre locale.

En outre, il faut reorienter les depenses de la Region. II
est admis de considerer que la marge de manoeuvre en matiere
de depenses est tres etroite. II s'avere meme que les 20 milliards
indispensables a 1'epuration des eaux ou que les investisse-
ments en matiere de gestion ecologique des dechets ne pour-
ronts etre trouves dans Ie budget regional actuel.

La majorite semble aujourd'hui prete a accepter que la
loi de financement votee par les composantes chretienne et
socialiste ne permet pas d'affronter sereinement ces defis.

Cependant, les marges de manoeuvre pourraient s'accroitre
si une gestion plus rigoureuse et plus rationnelle etait appliquee
aux depenses.

Citons, en premier lieu, certains investissements proposes
par I'Executif en matiere de communications. Je pense en
particulier a 1'extension du reseau du metro.

Avant tout, permettez-moi de dire que je partage tout a
fait la volonte exprimee par 1'Executif d'accorder une priorite
aux transports publics dans la ville.

En second lieu, je suis extremement soucieuse de donner
a 1'hopital Erasme la meilleure accessibilite possible en termes
de frequence, de vitesse, de desserte, y compris en dehors des
heures de pointe.

II m'apparatt evident que Ie choix du mode d'exploitation
doit etre examine au regard des criteres objectifs de la demande
et de 1'offre de places, du cout d'investissement et du cout
d'exploitation, de la qualite du service offert et, en particulier,
des frequences proposees.

Or, la Region s'achemine vers une decision qui condamne
une ligne de tram construite voici moins de quinze ans et qui
priverait Ie CERIA d'une bonne desserte assuree actuellement
par Ie tram 103. Cet investissement rendrait en effet impossible
une amelioration de la situation financiere de la. STIB, puis-
qu'il est illusoire d'imaginer que les recettes escomptees soient
en rapport avec les quelque cinq milliards d'investissements
necessaires.

Je me rejouis de pouvoir faire cette intervention aujour-
d'hui car j'ai appris par la radio que 1'association des non-
motorises avait tenu une conference de presse sur ce probleme.
Aussi, vais-je m'adresser a eux pour obtenir 1'etude compara-
tive qu'ils ont realisee, puisqu'une telle etude que j'ai deja
demandee au Ministre des Communications n'a jamais ete
transmise, voire elaboree par la STIB. II s'agit la, enfin, d'une
premiere tentative d'analyse serieuse des couts d'investisse-
ment de 1'infrastructure. La Region devrait, des aujourd'hui,
s'atteler a deflnir les alternatives pour ameliorer rapidement
la desserte de 1'hopital Erasme a un cout raisonnable.

La politique fonciere de la Region ainsi que la politique
menee en matiere de renovation urbaine me semblent aussi
pouvoir etre reorientees pour eviter qu'un certain nombre de
proprietes publiques soient vendues alors que la Region ne
s'est pas constitue une reserve fonciere. Par proprietes publi-
ques, j'entends aussi bien les reserves foncieres de la Region
elle-meme que celles des pouvoirs subordonnes: communes,
CPAS et, pourquoi pas, la SNCB.

Nous avons obtenu aujourd'hui confirmation d'une
impression que nous avions deja eue en commission, a savoir
qu'en ce qui conceme la Regie fonciere, les avis sont pour Ie
moins partages. Lors de la discussion de la division 16 en
commission, dans Ie cadre de 1'examen du budget, nous avions
interroge Ie Ministre-President, lui demandant s'il y avait

effectivement un changement de cap dans la politique de
1'Executif, puisque la Regie fonciere— qui se trouvait dans
la declaration de politique generale de celui-ci et qui avait ete
reprise dans les deux premiers budgets regionaux — disparais-
sait du budget 1992. Confirmation avait ete donnee a ce
moment-la que la Region envisageait une autre voie en ne
reevaluant pas, ou en ne changeant pas la mission de la SDRD,
et en remettant eventuellement a plus tard la creation de la
Regie. Nous avons ensuite assiste a un rattrapage en derniere
minute, c'est-a-dire a une prise de position en faveur de la
creation de cette Regie. Pour ma part, s'il ne s'agit pas d'un
organisme de plus permettant de nommer des amis, je suis
plutot favorable a 1'idee d'une Regie fonciere. Je 1'ai dit des
la discussion de la declaration: nous pensons que ce qui
manque terriblement a notre Region, c'est.un instrument de
politique fonciere et, idealement, cette Regie pourrait I'etre.
L'avenir nous dira ce qu'il en sera.

Le quatrieme point conceme les moyens financiers. Nous
avons vu les resultats decevants obtenus dans les negociations
avec 1'Etat pour les arrieres du passe. M. Picque avait dit:
«Si nous n'obtenons pas ces 6,4 milliards, nous sommes des
nains.» En realite, nous avons obtenu 5,5millards sur cinq
ans, et le Ministre Chabert a essaye de nous convaincre que
c'etait 1'affaire de 1'annee! Libre a lui de le croire, mais nous,
nous estimons qu'il est preferable d'avoir 6,4 milliards en main
que d'obtenir 5,5 milliards .en cinq ans. M. Chabert est un
optimiste impenitent...

M. Chabert, Ministre des Finances, du Budget, de la Fonc-
tion publique et des Relations exterieures. — Je tiens cette
qualite de ma mere!

Mme Nagy. — . . . ce qui explique probablement tant de
conviction a propos d'un resultat pour le moins mitige.

La renegociation de la loi de financement s'averant de
toute evidence tres difficile pour notre Region, cette derniere
doit insister sur ce qui lui revient de droit avant meme de faire
des propositions de modulation.

En premier lieu la mainmorte. Des les premieres discus-
sions au sein de notre Conseil, j'avais attire 1'attention du
Ministre des Finances, alors en pleine euphorie, sur le fait que
la recette escomptee a litre de mainmorte etait largement sous-
evaluee.

En effet, rappelons-nous que dej^ sous I'Executif Hatry,
le manque a gagner pour notre Region etait estime a
800 millions. Depuis lors, les valeurs immobilieres se, sont
emballees, le nombre de batiments administratifs n'a cesse de
croitre et nous constatons que, cette annee encore, la recette
attendue n'est que de 300 millions. C'est inadmissible, et I'Exe-
cutif doit repondre de cette situation devant notre Conseil.

En tout etat de cause et compte tenu des chiffres foumis
par M. Chabert en commission, la mainmorte a Bruxelles
doit representer 1,2 milliard. Nous perdons done ainsi chaque
annee pres de 900 millions.

Le groupe Ecolo ne peut suivre I'Executif lorsqu'il propose
que, dans le cadre de 1'article 46 de la loi sur les institutions
bruxelloises, le Gouvemement national finance les infrastruc-
tures. En effet, le financement hors budget regional ne peut
justifier la construction de nouvelles routes qui vont accroure
la pression automobile sur notre ville. Cela menacerait la
qualite de la vie en ville par les nuisances de pollution, de bruit,
de degradation de 1'espace public, qui ont pour consequence de
faire fuir les habitants.
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Le meilleur exemple est celui du tunnel Cortenbergh, veri-
table cadeau empoisonne car on ne mesure pas encore 1'am-
pleur des problemes qu'il va engendrer, particulierement en
matiere de pollution; problemes qui seront probablement plus
difficiles a resoudre que ceux du pourtant tres celebre tunnel
Leopold II.

L'Executif doit savoir que lorsqu'il demande le finance-
ment de 1'Etat central, il risque de perdre une partie de son
autonomie. Quant au financement du RER, la situation est
differente, etant donne qu'il s'agit d'une competence restee
nationale, qui doit entierement etre assumee par le Gouveme-
ment central et la SNCB. Je m'interroge sur 1'attitude de
1'Executif a cet egard puisque les Ministres Thys et Picque
proposent, dans le contrat de gestion de la STIB, la creation
d'une filiale dont 1'un des objectifs serait la prise en charge
d'une partie du cout du RER. Or, contrairement a ce qu'af-
firme le Ministre des Communications, on ne trouve trace du
financement du RER ni dans le budget de la SNCB ni dans
celui du Ministere national des Communications.

M. Thys, Ministre des Travaux publics, des Communica-
tions et de la Renovation des Sites d'Activites economiques
desaffectes. — Cela va changer.

Mme Nagy. —Nous verrons! Enfin, la Region pourrait
demander la ristourne de la taxe de circulation, taxe regionali-
see a propos de laquelle je souhaite interroger le Ministre des
Finances pour qu'il me dise s'il a deja estime les recettes qui
pourraient ainsi etre transferees a la Region bruxelloise.

J'en arrive au probleme de I'Administration regionale et
ce n'est pas la premiere fois que j'interviens au sujet de sa
restructuration, que ce soit a I'occasion d'une discussion de
budget ou d'une interpellation.

Devant ce que j'ai deja appele le «talon d'Achille de
1'Executif», je dois bien confirmer mon diagnostic. Depuis son
installation, 1'Executif n'a pas avance de maniere significative
dans ce domaine.

Rappelons brievement 1'evolution du probleme, Des la
mise en place de la regionalisation provisoire, on connaissait
les donnees principales de la situation administrative a Bruxel-
les. Sous 1'Executif Moureaux, les negociations avaient avance
sans toutefois aboutir a 1'application des accords.

La mise en place des institutions bruxelloises a accelere le
processus et 1'a rendu plus complexe, puisque des agents aux
statuts tres differents ont, A ce moment, ete transferes. Le
3 septembre 1989,1'Executif a decide de nommer deux com-
missaires a la restructuration de 1'administration. Le
16 novembre 1989, le Ministre-President declarait: «Sur base
de leur rapport, nous pourrons decider du cadre organique
de 1'administration, des simplifications et des rationalisations
necessaires.»

Le rapport a ete depose un an et demi plus tard et 1'on
doit bien constater que les resultats sont fort maigres.

Les questions principales liees a 1'harmonisation des statuts
et a la necessaire mobilite n'ont meme pas ete abordees et bien
entendu aucun cadre organique n'a ete propose. La proposi-
tion d'organisation des services de 1'Executif qui se trouve
dans le rapport n'est absolument pas originate et ne fait que
reprendre ce que les observateurs attentifs, dont Ecolo et les
organisations syndicates, avaient deja propose des 1988.

Le mecontentement des agents et le fonctionnement diffi-
cile de 1'administration ont oblige 1'Executif a prendre des
mesures provisoires de renforcement du personnel et a confier
£i une cellule la responsabilite d'emettre denouvelles. proposi-

tions. Cette cellule, composee essentiellement d'experts de par-
tis, a mis sur la table une proposition inedite et quelque peu
farfelue: la creation d'un pararegional de 66 personnes, ce
qu'on appelle les «mexicains» ou les «parachutistes».

Comment le Ministre Chabert justifiait-il la mise en place
de ce pararegional? De la facon suivante: «Suivant les princi-
pes generaux de la fonction publique, on ne peut devenir
fonctionnaire que moyennant la reussite d'un examen au
Secretariat permanent de Recrutement de 1'Etat, que moyen-
nant la possession d'un diplome donnant acces a la fonction.
Les laureats de 1'examen sont recrutes suivant 1'ordre de reus-
site. Une ordonnance ne peut deroger aux principes generaux.
Des nominations primo ne sont pas possibles au Ministere.»
Telles sont done les regles objectives de recrutement des agents
de 1'Etat.

Ce qui gene la Region, c'est que 1'existence de ces regles
objectives garantissant leur statut aux agents de 1'Etat et des
Regions ne pennet pas des primo-nominations.

Nous voila au nceud du probleme et des preoccupations
de 1'Executif: les primo-nommes, les petits amis et autres
fideles.

Les solutions preconisees: «Le personnel qui ne possede
pas le statut d'agent de 1'Etat est integre dans une institution
pararegionale agreee ou le personnel qui possede un autre
statut que celui d'agent de 1'Etat recevra une prime-nomina-
tion en qualite d'agent de 1'Etat, en instaurant une possibility
de mobilite. Ce personnel serait par la suite transfere au
Ministere.»

Depuis que le Ministre nous a presente cette proposition
en commission, un avis juridique circonstancie a fait un sort
a ce bel edifice. Comme aujeu de 1'oie, voila 1'Executif renvoye
a la case depart, c'est-a-dire a la recherche de criteres objectifs
d'equivalence pour lui permettre de trouver un systeme equita-
ble d'harmonisation des statuts des agents dont il a herite et
a 1'elaboration d'un cadre organique pour le Ministere de la
Region.

A 1'examen du budget, deux constatations m'inquietent:
les credits necessaires a la restructuration de 1'administration
et a la revalorisation des traitements ne figurent pas aux
previsions budgetaires. M. Harmel a d'ailleurs eu la meme
reaction que moi. II cherchait dans le budget la concretisation
en moyens budgetaires des promesses de restructuration. Peut-
etre M. Chabert a-t-il calcule que ce ne serait pas le cas cette
annee-ci. En foi de quoi, il n'a pas juge indispensable de faire
figurer ces credits au budget. Neanmoins, cela rend moins
credibles les promesses de restructuration.

Seconde preoccupation: comme si le demi-milliard de
francs que represente le budget des cabinets ne suffisait pas,
une partie de leurs frais d'iniormatisation, 57 millions pour le
personnel et le loyer, sont repris dans le credit de la division 10,
c'est-a-dire celle qui conceme 1'administration. Cela malgre
les demandes repetees de la Cour des comptes pour que la
specificite budgetaire soit respectee.

En matiere de restructuration de 1'administration, Ecolo
restera fort vigilant a revolution des decisions que 1'Executif
prendra ou ne prendra pas puisque cela constitue pour nous
un outil indispensable au bon fonctionnement de la Region et
aux services que la Region se doit de rendre au public.

En matiere economique, les ecologistes peuvent se rejouir
de ce que, enfin, 1'Executif donne au Conseil economique et
social de la Region bruxelloise les moyens de fonctionner. En
etfet, nous partageons tout a fait le souci des interlocuteurs
sociaux de faire de ce Conseil un lieu de reflexion et de
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discussion sur la politique economique et sociale de la Region.
Bruxelles a bien besoin de ce lieu pour redefinir une strategic
de redeploiement des secteurs industriels de la ville et cela dans
Ie cadre des contraintes d'environnement qui sont les notres.
Ainsi, ce secteur industriel pourra egalement se developper
sans trop de crainte dans Ie contexte de 1'ouverture des marches
europeens qui est annoncee.

Nous regrettons que 1'Executif ait eu recours a la creation
d'une ASBL pour doter Ie Conseil economique et social d'un
secretariat. Cela prouve encore une fois son incapacity a reaf-
fecter et a organiser ses propres services.

Le budget affecte un million de francs au fonctionnement
de ce secretariat, charges de personnel non comprises. Ce
personnel sera pris en charge par les subsides de 1'emploi.

Le recours a des structures paralleles, a cette ASBL, mais
aussi, plus largement, du type de la «Technopole», nous
semble poser egalement des problemes. Nous avions soutenu
en commission la demande de notre Collegue, M. Andre, de
prevoir une allocation de base separee pour cette institution
qui recoit un subside de 37 millions. Cela n'a pas ete accepte
par le Ministre sous pretexte qu'il faut pouvoir modifier ce
credit en fbnction des besoins. C'est bien la que se trouve le
probleme! Une allocation de base distincte permettrait a notre
Conseil de savoirexactement quel est 1'investissement consenti.

Par sa reponse, le Ministre nous explique que, en realite,
il ne sait pas combien cette structure va lui couter et, des lors,
si elle constitue ou non la meilleure affectation possible des
deniers de la Region.

J'aimerais interroger le Ministre sur la grille devaluation
du travail de la «Technopole».

En avez-vous une?
Quel niveau d'investissements vise-t-elle a promouvoir?

Quels sont ses objectifs, non pas en termes de mission generate,
mais par annee?

Combien d'emplois va-t-on generer par les travaux de la
Technopole?

A quel moment cette evaluation aura-t-elle lieu?
Pour terminer, j'inter viendrai brievement sur deux ele-

ments concernant 1'ajustement budgetaire puisque ce probleme
sera traite par mes collegues MM. Adriaens et Duponcelle.

Le premier porte sur une question restee sans reponse en
commission et qui concerne la justification de ('augmentation
des credits destines a 1'Institut bruxellois de gestion de 1'envi-
ronnement. L'augmentation de 92 millions au budget initial
de 140 millions est restee sans justification. C'est d'autant plus
surprenant que, en 1992, la dotation revient a 165 millions.

La deuxieme interrogation porte sur la modification a la
division 16, par la creation d'un nouvel article ou figure un
credit de 43 millions destine a couvrir la participation de la
Region a la societe d'amenagement du quartier du Midi.
Ce point est evidemment plus important et beaucoup plus
politique.

Comme 1'a dit le rapporteur, M. Stalport, 1'Executif a pris
la decision de participer au syndicat d'initiative avec la SNCB.
En contrepartie, une participation de la SRIB au projet Euro-
station a ete proposee.

Quelle est la base legate de cette societe? Comment 1'Execu-
tif justifie-t-il sa participation a une societe de promotion
immobiliere? Est-ce compatible avec les missions de la SRIB
a laquelle on demande essentiellement de soutenir des projets

industriels? C'est une question importante a laquelle J'aimerais
recevoir des reponses aussi bien du Ministre-President charge
de 1'amenagement du territoire que du Ministre Grijp qui a
en charge les missions de la SRIB.

En conclusion, apres un examen detaille de ce budget, il
faut bien avouer que la tres ambitieuse declaration de 1'Execu-
tif ne pourra etre realisee que partiellement et que la majorite
sociale chretienne-socialiste n'avait pas garanti, a la Region
bruxelloise, un mode de financement suffisant pour faire face
aux nouveaux investissements indispensables. Enfin, dans de
nombreux domaines, nous notons des investissements, dont
nous ne voyons guere la rationalite economique qui les sous-
tend. (Applaudissements sur les banes Ecolo.)

M. le President. — La parole est a M. van Eyil.

M. van Eyil. — Monsieur le President, Messieurs les Minis-
tres, Ches Collegues, les elections nationales doivent-elles
interferer au sein de notre Assemblee ? Interferer dans le debat:
oui, certes. Interferer dans le fonctionnement de 1'institution
regionale: non.

Les elections nationales peuvent interferer dans le debat
dans la meme mesure que nous avons du ici tenir compte des
evenements de mai dernier, des discussions sur la localisation
des institutions europeennes et du debat sur le refinancement
des pouvoirs publics. Dans une telle mesure, ce qui s'est dit,
ce qui s'est fait et le resultat final de ces elections peuvent et
doivent etre evoques au sein de cette Assemblee. C'est une
maniere d'ecouter le citoyen.

Interferer dans le fonctionnement de 1'institution regio-
nale : non. Ces elections ne peuvent influencer le fonctionne-
ment de notre Conseil.

Agir autrement, parler autrement, cela revient a n'esperer
jamais faire comprendre la complexite institutionnelle beige
aux citoyens. Agir autrement, parler autrement, cela signifie
casser une equipe, un equilibre, une dynamique qui, somme
toute, sont relativement fragiles. Agir autrement, parler autre-
ment, c'est se livrer, Madame Nagy, des le lendemain des
elections, aux jeux politiciens dont, sur les plateaux des televi-
sions, chacune des formations a indique vouloir s'ecarter.
Aujourd'hui, si j'en crois son intervention sur Tele-Bruxelles,
il semblerait que Mme Nagy soit tentee par une participation
a la majorite regionale. II est exact qu'elle a ponctue sa declara-
tion d'un «peut-etre» et d'un sourire timide. Par la meme,
elle pretendait neanmoins le contraire des propos tenus par
M. Simons qui reclamait, en effet — si participation il y a
— une participation au Gouvernement national, a 1'Executif
regional wallon et a 1'Executif de la Communaute francaise.
M. Simons laissait de cote le Conseil regional. Peut-etre respec-
te-t-il davantage 1'electeur de 1989 et le systeme institutionnel
beige!

Si j'ai bien compris un article diffuse dans le journal Le
Soir, M. De Decker, quant a lui, reve d'evincer le PSC de la
majorite regionale. Le FDF refuse de partager ce type de
logique qui, manifestement, serait prejudiciable a nos institu-
tions. Le chef de groupe du CVP a fait allusion a un tract
dont il s'est fortement emu. Je crains que 1'emotion de
M. Vandenbossche ait ete quelque peu exageree a propos de
ce papier. Peut-etre 1'a-t-il montre au Ministre dans le but
d'attiser une quelconque divergence entre nous? La Flandre
ne doit pas faire de ce tract son repas quotidien pendant un
mois, Monsieur le Ministre. II faut savoir que 1'auteur de ce
tract a recueilli 118 voix!

II a recu une lettre du Ministre Desir, de Mme Spaak et
de M. Clerfayt, lui disant que «la phrase inadequate)) etait
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totalement inadequate. Je suggere done que M. Vandenbos-
sche ne vienne pas creer ici des remous inutiles.

Le FDP n'est pas ne d'un quelconque nationalisme; il est
ne du Rassemblement democratique pour le Droit et la Liberte,
du Batonnier Van Rijn. C'est done un reflexe democratique,
une reaction pour la sauvegarde des regles democratiques qui
a donne naissance au FDF. Ce n'est pas un parti nationaliste
qui veut creer des divergences dans ce pays sur le concept de
la nationalite.

Enfin, que retenir plus specialement de ces elections? Je
voudrais parler ici du financement de la Region et du probleme
de 1'immigration.

Tres souvent, durant ces elections, que ce soit sur des
themes regionaux, nationaux ou communautaires, nous nous
sommes trouves face a des citoyens qui nous demandaient
comment regler tel ou tel probleme. Quand on a quelque peu
conscience de la hauteur de la dette publique beige, il est vrai
qu'il est difficile de repondre a moins d'etre tout a fait
hypocrite ou demagogue.

Monsieur le Ministre du Budget, je crois que le probleme
budgetaire est effectivement une question essentielle si 1'on
veut reellement repondre aux besoins, aux problemes que
rencontre notre Region aujourd'hui.

Pour le FDP, on ne pourrajamais repondre a ces besoins,
particulierement a ceux de tout le secteur non marchand tres
present dans notre Region — meme si la Region n'est pas
directement competente — sans ameliorer la qualite de la
gestion dans tous les secteurs pour economiser les frais de
fonctionnement, sans demander une contributrion a ceux qui
profitent de la ville sans y payer leurs impots. II faut demander
une contribution supplementaire a ceux qui, habitant la ville,
ont tendance a en abuser. Je ne voudrais pas m'etendre sur
cette prise de position politique en donnant de multiples exem-
ples. Je n'ai aucune envie d'intervenir aussi longuement que
Mme Nagy. La discussion qui a eu lieu en Commission des
Finances a ete particulierement nourrie sur cet aspect. II s'agit
ici d'une prise de position politique qui vise a assurer un
financement suffisant pour repondre aux defis qui sont ceux
de cette fin de siecle.

J'en viens a la question de 1'immigration. La presse — si
je la Us bien — adresse la question suivante aux partis politi-
ques, et sans doute particulierement aux partis politiques
bruxellois: le vote qui a eu lieu va-t-il changer quelque chose
dans 1'attitude des partis bruxellois? En d'autres mots, ces
partis vont-ils courir apres les electeurs du Front national
et du Vlaams Blok? D'aucuns ont deja repondu, pour leur
formation politique, a cette question essentielle pour la paix
civile.

Au nom du FDF, je declare que le principe «non au
laxisme, non au racisme, oui a l'integration» restera le notre,
quels que soient les evenements qui peuvent se profiler a
1'horizon, quelles que soient les positions que les uns et les
autres peuvent prendre.

Pour le reste, a 1'instar de ce que nous avaient commande
les evenements de mai, ces elections doivent nous inciter,
doivent inciter les pouvoirs publics — c'est, en effet, la pauvre
Communaute francaise qui est competente en matiere d'im-
migration — a doubler la mise, Monsieur Vandenhaute, a
passer a la vitesse superieure, a ecouter doublement les
citoyens, a leur expliquer doublement de quoi il est question,
a agir doublement et a financer doublement. Telle est la
position du FDF. Avec ces elections, nous avons trouve une
raison supplementaire de maintenir le cap. (Applaudissements
sur les banes du FDF-ERE.)

M. le President. — La parole est a M. Harmel.

M. Harmel. — Monsieur le President, Messieurs les Minis-
tres, Chers Collegues, comme les orateurs precedents, nous ne
pouvons rester insensibles aux resultats des elections legislati-
ves de dimanche. Nous devons constater — pour, a mon sens,
le regretter — qu'un certain nombre de partis extremistes ont
trouve de nouveaux adeptes. Ce choix — les partis de la
majorite en sont conscients — traduit 1'inquietude de la popu-
lation, inquietude a laquelle nous devons absolument
repondre.

La Region bruxelloise et notre Conseil ont deja entrepris
un certain nombre d'efforts dans le domaine de 1'integration.
Je pense en particulier a la Commission exploratoire et —
rappelons-le puisque nous sommes dans le cadre de la discus-
sion du budget — aux budgets que nous avons alloues a
cette fin lors des annees precedentes. Independamment de ces
evenements, le groupe PSC ne tombera pas dans une demago-
gic facile qui consisterait a rejeter une partie de la population,
ce que certains voudraient. Au contraire, nous devons plus
que jamais oeuvrer pour une integration veritable et mieux
comprise. Nous devons expliquer a la population davantage
que nous ne le faisons aujourd'hui quel choix de societe nous
voulons pour demain. J'ai le sentiment que, sur un certain
nombre de points, nous avons ete mal compris.

L'integration est indispensable. Elle passera, bien sur, par
la reconnaissance de chacun. Nous devons etre extremement
vigilants et faire en sorte qu'en Region bruxelloise comme
dans toute la Belgique, chacun puisse se developper de la
maniere la plus harmonieuse possible en respectant, bien
entendu, les droits et les devoirs qui sont les n6tres.

En ce qui concerne ce scrutin, je ne peux toutefois partager
1'analyse de M. Vandenbossche. Je ne veux pas relever ici
1'un ou 1'autre tract tendant a creer des difficultes entre nos
differentes Communautes. Je tiens toutefois a attirer 1'atten-
tion sur le fait que plus que jamais — les elections 1'ont prouve
— la Region bruxelloise doit rester le trait d'union entre nos
differentes Communautes. II serait regrettable que chacune de
nos Communautes se referme sur elle-meme. Au contraire,
j'invite le Conseil regional bruxellois a maintenir le cap et a
renforcer encore la politique commune que nous menons
depuis deux ans. J'ai 1'intime conviction que si nous souhaitons
voir instaurer en Belgique un federalisme d'union, il faudra
automatiquement passer par la Region bruxelloise qui restera
1'endroit ideal ou nos deux Communautes pourront encore
dialoguer.

II est extremement precieux que nous mettions tout en
ceuvre pour maintenir et encore developper les relations que
nous connaissons aujourd'hui parce que j'ai le sentiment que
si la Region bruxelloise peut etre ce lien entre les differentes
Communautes, la Region bruxelloise evoluera bien. Si Bruxel-
les va bien, la Plandre et la Wallonie iront egalement bien. A
mon avis, c'est le pari que nous devons relever et c'est notre
defi pour les annees futures.

Ce matin. Monsieur le Ministre, la possibility d'une redis-
cussion de la loi de financement a ete evoquee. Nous en avons
discute longuement en commission et vous nous avez dit que
si 1'on rediscutait cette loi, Bruxelles qui, d'apres vous, n'etait
pas demandeur, participerait a ce debat. Je crois effectivement
que notre Region a un role important a jouer dans ce debat
si nous voulons la gerer de maniere decente et compte tenu
des ressources qui nous seront propres.

Apres cette courte introduction, Monsieur le Ministre, je
voudrais maintenant analyser plus a fond les differents ele-
ments du budget.
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II est extremement important de rappeler aujourd'hui que,
malgre la periode mouvementee que nous avons traversee ces
derniers mois, 1'Executif nous presente, comme d'habitude
d'ailleurs — et nous pouvons nous en rejouir — son projet de
budget avant Ie debut de 1'exercice budgetaire.

Le deuxieme point reflete aussi 1'interet que 1'ensemble des
membres de Conseil attachent a 1'analyse du budget. En effet,
chacun a pu participer au debat budgetaire puisque chaque
commission permanente a precede a 1'examen des divisions
du budget qui la concement.

II est utile de rappeler que nos discussions budgetaires ont
ete cette annee-ci extremement denses puisque nous avons
examine le second feuilleton d'ajustement du budget 1991, le
projet d'ordonnance creant les fbnds budgetaires ainsi que les
budgets 1992.

Nous ne reviendrons pas sur le projet d'ordonnance creant
les fonds budgetaires puisque nous en avons longuement
debattu hier, mais je rappellerai qu'il s'agit la d'un pas impor-
tant en avant puisque, contrairement a la discussion que nous
avions eue, tant en commission qu'en seance pleniere, nous
savons aujourd'hui que) est 1'encours et la politique que nous
voulons mener dans les annees a venir si nous voulons realiser
les differents engagements qui ont ete pris par le passe.

Neanmoins, Monsieur le Ministre, pour permettre une
discussion plus aisee et plus claire, je vous demanderai qu'a
1'avenir, 1'ajustement du budget en cours soit depose prealable-
ment au budget de 1'annee suivante. C'est indispensable si
nous souhaitons etablir des comparaisons et analyser plus
sereinement les differents budgets.

• Je ne vais pas m'etendre sur le feuilleton d'ajustement qui
ne contient que de faibles mouvements. Toutefois, je tiens a
souligner que des moyens supplementaires importants ont ete
mis a la disposition des deux nouvelles agences de 1'Agglome-
ration. Us permettront d'ameliorer sensiblement la qualite des
services prestes, notamment en matiere de proprete publique.

D'autres questions pourraient etre abordees dans la mesure
ou elles concement egalement le budget de 1992. Je les traiterai
le moment voulu, de maniere a ne pas inutilement prolonger
nos travaux.

Je ne reviendrai done pas sur la discussion concernant la
creation des fonds budgetaires, mais je signale que la mise en
place, a partir de 1992, de ce systeme de fonds budgetaires
va rendre difficile et peu significative dans certain cas la
comparaison entre les depenses de 1991 et de 1992.

Le projet d'ordonnance contenant le budget des Voies et
Moyens dispose done que 1'evaluation des recettes, d'apres les
chiffres que vous avez pu obtenir, est d'environ 37 milliards
957 millions.

Monsieur le Ministre, 1'article 3 du projet mentionnait que
1'Executif etait autorise a couvrir par des emprunts 1'excedent
des depenses sur les recettes.

Des lors, contrairement au budget de 1991, le projet depose
ne comportait pas de limitation de la capacite d'emprunt.
Comme nous 1'avons souligne en commission, cela nous a
paru extremement dangereux car pouvant a terme deboucher
sur un derapage important comme ce fut malheureusement le
cas au niveau de 1'Etat central, De plus, en limitant annuelle-
ment la capacite1 d'emprunt, notre Assemblee dispose de la
garantie que, le jour ou les recettes sont inferieures aux previ-
sions, 1'Executif sera alors amene a comprimer les depenses
au lieu de recourir a 1'emprunt supplementaire.

Vous avez ete sensible a notre argumentation puisque vous
avez depose un amendement limitant la capacite d'emprunt
pour 1992 a la norme fixee par le Conseil superieur des
Finances. Cela — nous 1'avons souvent repete — n'empechera
pas 1'Executif de faire appel au besoin aux autorisations d'em-
prunt des annees anterieures qui n'ont pas ete utilisees.

Je voudrais a cet egard, Monsieur le Ministre, obtenir
quelques precisions. II est vrai que, pour les annees 1989-1990
— ce qui explique la fameuse difference de 5 milliards dont
nous a parle M. Andre — nous n'avons pas fait appel a
cette capacite d'emprunt qui, si ma memoire est bonne, doit
representer environ 6,2 milliards.

Je voudrais avoir la certitude qu'a aucun moment ces
emprunts ne serviront a financer des depenses de 1'annee en
cours suite a une diminution des recettes. II doit etre bien clair
et entendu entre nous que ces autorisations d'emprunt ne
peuvent couvrir que des engagements qui auraient et6 pris
lors d'exercices precedents et qui n'auraient pas encore ete
ordonnances. Mais on ne peut evidemment pas couvrir des
depenses courantes. Car cela nous entramerait dans une situa-
tion inacceptable. Je voudrais avoir confirmation. Monsieur
le Ministre, que ces autorisations ne viennent pas combler un
trou pouvant exister entre les recettes et les depenses.

Avant d'aborder certaines divisions du budget des depen-
ses, je voudrais souligner, Monsieur le Ministre, votre excellent
expose concernant les perspectives financieres de la Region
bruxelloise et ce, jusqu'a la fin de cette legislature.

Comme le groupe PSC 1'a deja souligne a plusieurs reprises,
il est tout a fait essentiel de travailler avec des normes prospec-
tives si 1'on souhaite pouvoir operer des choix politiques perti-
nents et mener une politique coherente. Sur plusieurs points,
votre expose a ete revelateur. II a, en tout cas/demontre le
bien-fonde de la politique menee par 1'Executif, notamment
en ce qui concerne premierement la prudence dans revaluation
des recettes et, deuxiemement, la necessite du developpement
d'une politique attractive dans la Region de Bruxelles-Capi-
tale, notamment en matiere de logement, d'amenagement du
territoire, d'infrastructure, de communication ou encore d'en-
vironnement.

L'analyse que vous avez faite quant au mouvement de
population que Bruxelles pourrait subir dans les annees a venir
nous explique clairement les accents que nous devrons mettre
sur la politique de demain si nous voulons maintenir un
nombre suffisant d'habitants. A cet egard —j'y reviendrai au
cours de mon expose — en matiere de politique d'urbanisme
et d'amenagement du territoire, nous avons fait ceuvre utile
puisqu'une nouvelle legislation mieux adaptee a ete votee par
notre Conseil au mois de juillet. Cependant, j'attire speciale-
ment votre attention sur la mise en pratique de cette legislation
compte tenu des difficultes que nous connaissons parfois au
niveau de notre administration. Mais j'y reviendrai.

Votre expose, Monsieur le Ministre, a egalement permis
de repondre a la question queje vous avais posee il y a un an,
en commission, lors de 1'analyse du budget 1991 concernant
I'impot des non-residents. D'apres ce que vous nous avez dit,
le manque a gagner s'eleverait a environ 150 millions par an.
Vous en avez des lors conclu que la question de 1'imposition
des non-residents ne resoudrait pas le probleme fiscal de notre
Region. Je peux comprendre votre argumentation mais il me
paralt utile — et d'autres 1'ont dit avant moi a cette tribune
— de ne pas perdre de vue que la problematique de I'impot
des non-residents s'ajoute a un certain nombre d'autres carac-
teristiques propres a notre Region et qui engendrent un man-
que substantial en tennes de recettes.
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Depuis longtemps, je vous rappelle au nom du groupe
PSC, a cette tribune, deux autres aspects qui penalisent la
Region de Bruxelles: d'abord, Ie montant de la mainmorte
qui devrait etre reactualise en prenant notamment en conside-
ration raccroissement substantiel, au cours de ces dernieres
annees, du nombre de batiments publics echappant a I'impot
foncier qui, selon Mme Nagy, representerait 1'equivalent de
1,2 milliard. Je constate a regret que, sur les 300 millions
prevus dans Ie budget 1991,1'ajustement nous en a royalement
alloue 235 millions. Nous devrons done un jour, me semble-
t-il, en rediscuter.

Le second aspect concerne Ie non-paiement par les institu-
tions publiques, nationales et intemationales, des taxes dues
pour services prestes, notamment en matiere de proprete,
d'aide medicate urgente et de lutte centre 1'incendie. Ici aussi,
lorsque nous avons discute de la taxe sur la proprete et la
securite urbaines, il avail ete imagine et meme convenu que
tout le monde participerait a cet effort important et indispensa-
ble puisque, grace a cette taxe, nous entendions mettre fin au
deficit structurel et annuel de 500 millions qu'avait connu
1'Agglo depuis sa naissance. Les moyens necessaires pour
obtenir les recettes prevues devront done egalement etre mis
en oeuvre. .

En ce qui conceme la mainmorte, Monsieur le Ministre,
je m'etonne de voir figures un montant de 235 millions. Puis-
je vous demander qu'il n'en soit pas ainsi pour 1'annee 1992
et qu'au contraire, vous mettiez tout en ceuvre pour obtenir
les montants auxquels nous avons droit?

Pour mon groupe, il convient de negorier avec 1'Etat cen-
tral une juste compensation fmanciere des moins-values qui
resultent des trois points que je viens d'evoquer, a savoir
I'impot des non-residents, la mainmorte et la perception des
redevances pour services prestes au benefice des institutions
publiques situees a Bruxelles. Grace a ces nouvelles recettes,
la Region de Bruxelles disposerait de nouveaux moyens budge-
taires relativement importants, sans evoquer la necessaire par-
ticipation de 1'Etat central et, dans certains cas, des autres
Regions dans le financement des missions ou des infrastructu-
res liees au role de capitale nationale et europeenne de
Bruxelles.

Par ailleurs, pour le groupe PSC, les moyens financiers
limites dont dispose la Region bruxelloise doivent aussi nous
amener a faire fi de certains prejuges et a ne pas exclure a
priori des systemes alternatifs de financement pour realiser des
programmes pour lesquels on sait pertinemment qu'il n'y aura
pas de moyens budgetaires suffisants dans 1'immediat; je pense
notamment au programme de construction de stations d'epu-
ration.

Comme vous 1'avez constate, Monsieur le Ministre, et le
groupe PSC s'en rejouit, plusieurs aspects positifs peuvent etre
soulignes dans ce budget. Mais il existe aussi un certain nombre
d'elements qui m'amenent a emettre des propos plus reserves.

Depuis 1'annee passee, conformement a la loi du 28 juin
1989, le budget regional se presente sous la fonne d'un budget
par programmes.

Je me dois a cet egard de regretter, comme j'avais deja
malheureusement du le faire 1'an dernier, qu'hormis le Ministre
des Travaux publics et des Communications qui a deja satisfait
a cette obligation, aucun membre de 1'Executif n'ait elabore
'de programmes plurianhuels comme le recommande pourtant
le Conseil superieur des Finances. Cela est d'autant plus regret-
table que, comme 1'a souligne la Cour des comptes, un pro-
gramme pluriannuel permettrait de determiner le cadre general
dans lequel s'inscrit revolution budgetaire de la .Region pour
les trois ou quatre annees a venir et donnerait a notre Assem-

ble une information precise, susceptible de degager, jusqu'au
milieu de la decennie, les grands axes des finances bruxelloises.
Serait-il impensable, utopique. Monsieur le Ministre, de
demander 1'elaboration de programmes pluriannuels lors du
depot du budget 1993 ?

La presentation de programmes pluriannuels permettrait
aussi de rencontrer, en grande partie, les demandes legitimes
de certains commissaires qui, pour certaines divisions du
budget 92 —je pense notamment au volet economique —, ont
demande une ventilation plus precise des allocations de base
afin de mieux connaitre la politique de 1'Executif en la matiere.

Nous avons eu 1'occasion, en Commission, de discuter de
la restructuration de 1'Administration a propos de laquelle le
Ministre nous a donne un certain nombre d'informations et
d'explications.

Le groupe PSC demeure toutefois quelque peu dubitatif
quant a certains aspects de cet important dossier.

Malgre les explications donnees, il nous parait toujours
que les previsions budgetaires en la matiere pour 1992 ne
tiennent pas vraiment compte des effets de la mise en place de
la nouvelle administration — vous me direz sans doute qu'il
n'en est rien et m'expliquerez les differents mouvements qui
vont etre operes. Les chiffres'des allocations de base apparais-
sent en effet tres proches de ceux inscrits au budget 91.

Plusieurs zones d'ombre demeurent par ailleurs:
— La creation d'un pararegional d'accueil annoncee il y

a quelques semaines comme un passage oblige, ne parait plus
indispensable.

— Quels seront les principes suivis en matiere de nouveaux
recrutements? Se dirigera-t-on dans une voie statutaire ou
favorisera-t-on le recrutement contractuel? A-t-on precede a
un releve exhaustif du personnel que comptera 1'Administra-
tion de demain en prenant en consideration 1'age, 1'anciennete,
le grade? Ceci est indispensable pour nous permettre de deter-
miner avec precision les charges financieres auxquelles nous
devons faire face •ainsi que les besoihs en matiere de recrute-
ment. La reponse du Ministre en Commission nous a semble
quelque peu sibylline.

— Certains mouvements de personnel n'apparaissent pas
toujours tres rationnels. Je pense notamment au personnel de
1'Agglomeration transfere a la Region. On se demande pour
y faire quoi!

J'en viens au point le plus delicat dont nous avons parle a
de multiples reprises, notamment avec les syndicats, lorsqu'a
la demande du President, nous avons tenu ici-meme une reu-
nion. Je veux parler de la fameuse harmonisation des statuts.

Ainsi que M. Moureaux 1'a indique, il y a approximative-
ment dix-huit statuts differents. C'est un sujet extremement
difficile, mais la mise en place de ce statut est totalement
indispensable si nous voulons'pouvoir beneficier d'une admi-
nistration performante: Cela nous permettra egalement de
connaitre les couts financiers, ce qui est vraiment utile pour
determiner la politique que nous entendons mener dans ce
domaine.

Quant a 1'administration, je voudrais attirer plus speciale-
ment votre attention sur le fait que nous avons deja vote un
certain nombre d'ordonnances qui entreront en application
dans les mois a venir. Je pense notamment a 1'ordonnance
relative a 1'urbanisme qui entrera en vigueur le l^juillet 1992.

Vous savez comme moi que nous avons pris un certain
nombre de mesures tendant a verifier que les modifications
d'affectations illicites ne soient plus possibles, tendant a
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essayer de simplifier les demandes de permis dans un certain
nombre de matieres. Cela ne pourra etre realise que pour
autant que 1'administration soit bien informee et formee et
qu'elle soit surtout extremement performante.

Je souhaiterais maintenant emettre quelques breves consi-
derations sur certaines divisions du budget des depenses.

En matiere d'urbanisme et d'amenagement du territoire,
j'ai pris bonne note de la volonte de 1'Executif— qui transpa-
rait deja dans la nouvelle loi sur 1'urbanisme — de proceder
a une interpretation plus rigoureuse des plans, deja presente
dans les circulaires «bureaux» et «hotels» qui sont aujour-
d'hui d'application.

Dans Ie cadre du plan regional de developpement, j'ai
egalement note avec satisfaction que 1'Executif s'est declare
oppose, dans la majorite des cas, a «legaliser l'illegalite»,
pronant done Ie retour aux affectations prevues au plan de
secteur.

Nous en parlons depuis longtemps, tant en Commission
qu'en seance publique, et je soutiens, comme d'autres, que Ie
probleme du logement bruxellois resulte bien souvent d'une
modification d'affectation illicite. De nombreux immeubles
sont en effet transformes en bureaux. A cet egard, j'ai interroge
Ie Ministre en Commission quant a ses intentions: allions-
nous retourner a la situation telle que prevue au plan de
secteur ou, au contraire, allions-nous« passer l'eponge», c'est-
a-dire «legaliser l'illegalite» et considerer que les utilisations
illicites de maisons en bureaux sont devenues legales? Le
Ministre-President m'a rassureen precisant que telle n'etait
pas sa volonte mais qu'une periode transitoire serait necessaire
et qu'il conviendrait de voir quelle etait 1'evolution des diffe-
rents quartiers. Le principe est done maintenu et nous devons
bien sur nous en rejouir.

Dans le cadre de la division 16 relative a 1'Amenagement
du Territoire, je souhaiterais poser une question precise au
Ministre-President, laquelle vaut d'ailleurs egalement et meme
prioritairement pour 1'ajustement du budget 1991.

Lors du vote du budget 1991 de 1'ACCF intervenu en avril
dernier, les subsides octroyes traditionnellemnt a 1'ARAU
dans le cadre de 1'Education permanente n'ont pas ete renouve-
les, a la condition expresse que cette subsidiation soit prise en
charge par la Region. Tous les chefs de groupe de la majorite
a 1'ACCF se sont portes garants de cette solution et, a defaut,
se sont engages a deposer un amendement de majorite lors de
1'ajustement 1991 de la CCF.

Eu egard a ce qui precede, M. le Ministre-President pour-
rait-il me preciser si, dans le cadre de 1'ajustement du budget
1991 et dans le cadre du budget 1992, i( est prevu d'accorder
une subvention a 1'ARAU et, dans I'affirmative, a charge de
quel article?

Dans le cadre de la politique du logement, essentielle pour
notre Region pour les raisons que chacun sait, le groupe PSC
se rejouit de constater que 1'effort deja entrepris 1'annee passee
pour casser 1'effet boule-de-neige de la dette du logement social
est poursuivi.

Nous notons egalement avec satisfaction la liberation de
3 milliards en faveur du logement social pour les annees 1992
a 1994; le maitien de 1'allocation de solidarite pour un montant
de 180 millions; 1'octroi de moyens budgetaires supplementai-
res au Fonds du logement, ce qui permettra, nous 1'esperons,
de developper une politique familiale a laquelle nous tenons.

La discussion, que j'espere imminente, du Code du loge-
ment devrait par ailleurs permettre d'aboutir a une meilleure
gestion du logement social bruxellois via, notamment, un

meilleur controle financier des societes agreees, une association
des locataires a la gestion des societes et un meilleur encadre-
ment social.

En matiere d'equipements et de politique des deplace-
ments, le groupe PSC tient notamment a souligner la reussite
de la politique integrant Communications et Travaux publics,
la revitalisation de la STIB via 1'elaboration d'un contrat de
gestion et la mise en place recente d'un ombudsman, pour
ameliorer les relations avec la clientele.

Le groupe PSC attend egalement avec interet les resultats
de 1'etude portant sur les synergies entre les services de taxis
et les autres modes de transports urbains regionaux.

Je ne m'etendrai pas sur la politique en matiere d'environ-
nement qui sera abordee par Mme Willame. Je souhaiterais
toutefois emettre quelques considerations a propos de la taxe
sur les nuisances dont il avait deja ete question 1'an passe lors
des discussions portant sur le budget 1991.

L'expose general du budget des recettes et depenses pour
1'annee 1992 renseigne qu'une recette de 600 millions est ins-
crite dans le budget en tant que produit d'une taxe eventuelle
pour la lutte'contre les nuisances.

Pour le groupe PSC, un certain nombre de principes doi-
vent, dans ce cadre, etre imperativement respectes:

— Cette taxe ne pourra etre levee que dans la mesure ou
des plans pluriannuels dans les secteurs concemes — dechets,
bruit, eau — auront ete approuves.

— II s'agit bien d'une taxe affectee, ce qui implique qu'elle
ne peut servir qu'a ce pour quoi elle est levee. C'est un principe
important et qui a d'ailleurs ete defendu par 1'UEB lors du
colloque que nous avons tenu en octobre de 1'an dernier.

— Cette taxe, si elle se concretise, devra absolument res-
pecter le principe pollueur-payeur, notamment pour les
entreprises. Celles qui font des efforts particuliers ne devront
pas etre mises sur le meme pied que les autres. Lors des
discussions budgetaires de 1'an dernier, le Secretaire d'Etat
avait precise que cette taxe posait certains problemesjuridiques
et fiscaux. Pour les resoudre, il nous avait dit qu'il mettrait en
place un groupe de travail. M. le Secretaire d'Etat pourrait-il
nous communiquer ou en est ce dossier?

— La nouvelle taxe ne devra en aucune maniere entramer
des charges superieures a celles qui existent en cette matiere
en Regions wallonne et flamande et ce, pour eviter de creer
des distorsions de concurrence entre les Regions.

— Pour le PSC, cette taxe ne pourra etre mise a charge
des menages que pour autant que le rendement de la taxe
percue a charge des entreprises ne soit pas suffisant. Si une
taxe devait etre reclamee aux menages, elle ne pourrait en tout
cas depasser celle levee par la Province et devrait meme, si
possible, etre d'un montant inferieur.

Au niveau de la politique de 1'emploi, le Ministre-President
a rappele que la marge de manoeuvre etait particulierement
tenue en matiere de remises au travail. Au nom du groupe
PSCJe tiens a rappeler que si des adaptations ou des reorienta-
tions des programmes de resorption du chomage peuvent etre
envisagees, elles ne peuvent en aucun cas porter prejudice au
bon fonctionnement du secteur non marchand. Cela est pour
nous essentiel, particulierement dans une ville comme Bruxel-
les ou le secteur non marchand apporte des reponses souples
et concretes, notamment a des problemes sociaux qui ne
seraient pas rencontres autrement. II ne peut done etre ques-
tion de mettre en peril de telles initiatives.
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Le Ministre de 1'Economie nous a precise en Commission
que les sommes inscrites au budget etaient essentiellement
destinees a honorer des engagements contractes au cours des
annees ecoulees, les decisions d'attribution d'aide aux entrepri-
ses ayant des consequences sur plusieurs annees. Cela nous
avait deja ete communique 1'an passe lors du budget 1991.
Nous presumons qu'a ce jour, le Ministre a une connaissance
precise des engagements du passe qui restent a honorer. Pour-
rait-il nous communiquer des informations a ce sujet?

Nous avons note avec interet la volonte du Ministre de
redynamiser notre politique economique.

Nous insistons pour une mise sur pied rapide du projet
Teleport, tel que nous en avons discute en Commission, d'une
Technopole ainsi que d'une production reguliere d'un ensem-
ble de statistiques regionales ou encore 1'etablissement d'un
barometre mensuel de conjoncture, qui constitueront des ins-
truments de travail indispensables pour les decideurs economi-
ques, sociaux et politiques de demain.

II va de soi, par ailleurs, que nous aurons 1'occasion d'avoir
un large debat sur la politique economique de 1'Executif lors
de la discussion du projet d'ordonnance concemant la promo-
tion de 1'expansion economique et la recherche scientifique a
finalite economique.

Je ne m'etendrai pas sur le contenu de la division 14
consacree aux pouvoirs locaux, si ce n'est pour me rejouir de
la poursuite et de 1'intensification meme, dans certains cas, de
la politique menee par 1'Executif qui s'articule essentiellement
autour de trois axes:

1. La restauration de 1'equilibre des finances communales.
2. La poursuite du partenariat communes - Region en vue

d'apporter des solutions efficaces aux problemes de gestion
urbaine, a savoir la proprete publique, la securite, la coordina-
tion des polices ou encore la cohabitation et 1'integration des
communautes locales. Sur ce dernier point, et meme si cela sort
de la stride discussion budgetaire, M. le Ministre-President
pourrait-il me communiquer des elements d'information sur
le nombre, le type et la proportion de projets bruxellois retenus
dans le cadre du fonds d'impulsion? Nous entendons rappeler,
pour notre part, que plus que jamais une politique active est
necessaire dans ce domaine, ceci pour permettre une meilleure
integration des milieux defavorises a Bruxelles.

3. L'aide aux communes dans le developpement de techni-
ques modemes de gestion, tant au niveau du materiel que du
personnel, afin d'ameliorer le service a la population. Sur ce
dernier point, M. le Ministre-President pourrait-il me commu-
niquer des delais precis quant aux differentes phases du plan
d'informatisation des communes?

Avant de conclure, j'emettrai quelques breves considera-
tions sur les budgets de 1'Agglomeration. J'ai pris bonne note
des propos du Ministre du Budget en Commission, selon
lesquels les 560 millions transferes du budget regional vers le
budget des pararegionaux n'avaient pas pour but de realiser
1'equilibre budgetaire, mais visaient a ameliorer la qualite des
services offerts. Tout le monde s'en rejouira, mais il importe
que cette amelioration soit percue par les gens, car il faut bien
le constater, malgre les efforts consentis, il reste beaucoup a
faire.

Une Region propre ne pourra evidemment devenir realite
qu'avec la collaboration des communes. Or, malgre les sommes
degagees a cette fin, il semble bien que des problemes de
coordination apparaissent encore trop frequemment, particu-
lierement dans les rapports entre la Region et les communes.

Commeje Fai souligne en Commission, nous devons abso-
lument eviter que pour les annees 1991 et 1992,I'enrolement

de la taxe de proprete et de securite urbaines se fasse avec
retard. Si nous pouvons, a la limite, comprendre que pour
1'annee 1990, 10 p.c. de la taxe, soil 125 millions ont ete
affectes au remboursement des emprunts contractes a la suite
du retard de la perception, nous invitons neanmoins 1'Executif
a mettre tout en ceuvre pour qu'une telle situation ne se
reproduise plus lors des exercices suivants. Je vous avoue,
Monsieur le Ministre, etre a cet egard relativement inquiet
puisqu'a ma connaissance, I'enrolement pour 1991 n'aurait
pas encore eu lieu. Voulez-vous me dire ce qu'il en est et me
preciser si I'enrolement 1992 se fera bien en debut d'annee?

J'ose esperer que cette situation ne perdurera pas; c'est
d'ailleurs avec satisfaction que j'ai appris que 1'Executif avait
decide de faire appel a un bureau-conseil pour aider les services
de 1'Agglomeration dans la mise en place d'un systeme efficace
de perception. Si le Conseil a vote une taxe, il est en droit d'en
exiger un rendement rapide et correct!

En Commission, le Ministre du Budget nous a longuement
explique le delicat probleme des pensions du personnel de
1'Agglomeration, qualifie par le Ministre lui-meme de bombe
a retardement, la charge a assumer pouvant passer a 385
millions en 1'an 2000, alors qu'elle n'est aujourd'hui que de
21 millions! II est done imperatif de trouver une solution et
je crois que 1'on peut rendre hommage a 1'Executif de s'en
preoccuper des aujourd'hui.

Le probleme est actuellement a 1'etude; diverses solutions
sont examinees, notamment la creation d'un fonds de reserve
qui permettrait d'etaler dans le temps le cout budgetaire des
charges de pension. Mais d'autres solutions existent, dont une
qui n'a pas ete evoquee en Commission mais qui, me semble-
t-il, merite d'etre examinee: la transformation des pararegio-
naux en services a gestion separee — a 1'instar de ce qui existe
au barrage de Nisramont —, ce qui entramerait la prise en
charge par 1'Etat central des charges de pension, soit, selon
les chiffres cites par le Ministre, une economic a terme de plus
de 300 millions par an! Cela merite, me semble-t-il, d'etre
examine attentivement.

Je souhaiterais que M. le Ministre nous fasse part de son
sentiment a ce sujet et puisse, dans tous les cas, nous tenir
informes des resultats des etudes auxquelles il est actuellement
precede.

En conclusion de mon intervention, je voudrais insister sur
les points suivants:

1° La necessite d'adopter une grande rigueur budgetaire;
j'en veux pour preuve le projet d'ordonnance creant les fonds
budgetaires.

2° La necessite d'elaborer des plans pluriannuels dans les
secteurs — et ils sont nombreux — ou cela n'a pas encore ete
fait afin d'eviter des derapages dans 1'avenir, plus particuliere-
ment en matiere d'investissements.

3° La necessite de poursuivre le plus rapidement possible
la concretisation de la declaration de 1'Executif afin de faire
face aux attentes des Bruxellois et de rendre credible son
action, que ce soit en matiere de logement, d'emploi, de pro-
prete, de transport et de protection de I'environnement.

Le groupe PSC approuvera ce budget qui, comme 1'annee
derniere, s'avere realiste et equilibre. (Applaudissements sur les
banes de la majorite.)

M. le President. — Je rappelle aux membres concemes que
la Commission des Finances se reunit, des a present, dans la
salle numero 1.

Ik herinner de betrokken leden eraan dat de Commissie
voor de Financien nu in zaal nummer 1 vergadert.
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Mesdames, Messieurs, nous interrompons ici nos travaux.
Dames en Heren, wij onderbreken hier onze werkzaam-

heden.
Nous les reprendrons a 14 h 30.
We hervatten onze werkzaamheden om 14 u. 30.

La seance est levee.
De vergadering is gesloten.

(La seance est levee a 12 h 35.)
(De vergadering wordt gesloten om 12 u. 35.)

128 44.710 — E. Guyot, s. a., Bruxelles


